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LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARÍA DE LOURDES GONZÁLEZ HERNÁNDEZ.- 

Buenos días. Bienvenidos a todos y todas las personas asistentes, a los medios de 

comunicación que nos acompañan, las y los que nos siguen en las diversas plataformas, 

así como a mis compañeras diputadas y mis compañeros diputados, integrantes de estas 

Comisiones Unidas; alcalde, licenciado Francisco Chiguil, sea usted bienvenido a esta su 

casa, la casa de todos y de todas. Gusto tenerlo aquí. 

Hoy nos reunimos con el fin de dar cumplimiento al mandato de nuestra Constitución, 

celebrando un proceso muy importante de rendición de cuentas ante la ciudadanía y ante 

este órgano legislativo, como representantes de los capitalinos.  

Sin más preámbulo, siendo las 10:06 horas, del día lunes 23 de mayo del 2022, damos 

por iniciada la comparecencia del licenciado Francisco Chiguil Figueroa, alcalde de la 

demarcación territorial de Gustavo A. Madero.  

Para poder iniciar la sesión, solicito al diputado Presidente de la Comisión de 

Administración Pública Local, Gerardo Villanueva Albarrán, proceda a pasar lista de 

asistencia.  

EL C. SECRETARIO DIPUTADO GERARDO VILLANUEVA ALBARRÁN.- Con mucho 

gusto, diputada Presidenta. Se procede a pasar lista de asistencia.  
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Con el fin de llevar un orden, el pase de lista iniciará con la Comisión de Alcaldías y 

Límites Territoriales y posteriormente la Comisión de Administración Pública Local. 

Por la Comisión de Alcaldías: 

Diputada María de Lourdes González Hernández: presente 

Diputada Luisa Adriana Gutiérrez Ureña: presente. Muy buenos días 

Diputada Alejandra Méndez Vicuña:  

Diputada Ana Francis López Bayghen Patiño:  

Diputado José de Jesús Martín del Campo Castañeda:  

Diputado Miguel Ángel Macedo Escartín:  

Diputada Miriam Valeria Cruz Flores:  

Diputada América Alejandra Rangel Lorenzana: 

Diputada Polimnia Romana Sierra Bárcena:  

Diputada Presidenta, hay 2 diputadas por lo que respecta a la Comisión de Alcaldías.  

Por la Comisión de Administración Pública Local:  

El de la voz, Diputado Gerardo Villanueva Albarrán: presente 

Diputada Elizabeth Mateos Hernández:  

Diputada María de Lourdes González Hernández: presente 

Diputada Adriana María Guadalupe Espinosa de los Monteros García:  

Diputado Ricardo Janecarlo Lozano Reynoso: presente 

Diputada Valentina Valia Batres Guadarrama:  

Diputado Luis Alberto Chávez García:  

Diputado Ricardo Rubio Torres:  

Diputado Víctor Hugo Lobo Román: presente 

Entonces tenemos 4 diputadas y diputados de la Comisión de Administración Pública 

Local.  
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También quiero comentar que nos acompañan diputadas y diputados de otros grupos 

parlamentarios que van a hacer parte también de esta sesión, que además puede 

desarrollarse en este momento, diputada Presidenta.  

LA C. PRESIDENTA.- Gracias, diputado. 

Iniciamos la sesión de comparecencia del licenciado Francisco Chiguil Figueroa, alcalde 

de la demarcación de Gustavo A. Madero.  

Por acuerdo de las Presidencias, en el formato bajo el cual se realizará la comparecencia 

de conformidad con lo aprobado, será el siguiente:  

El licenciado Francisco Chiguil, alcalde de la Gustavo A. Madero, tendrá 20 minutos para 

desarrollar el informe que previamente hizo llegar a este órgano legislativo, mismo que fue 

distribuido en tiempo y forma.  

Posteriormente, habrá una ronda de preguntas en las que participará un diputado de cada 

grupo parlamentario o asociación parlamentaria.  

Al final de las intervenciones de las y los diputados, la persona titular de la Alcaldía podrá 

hacer uso de la voz hasta por 20 minutos, para responder a todas las preguntas 

realizadas en cada una de las rondas. 

Al final de la intervención de la persona titular de la alcaldía Gustavo A. Madero, las y los 

diputados podrán hacer uso de una sola réplica hasta por 3 minutos, previo registro ante 

estas Presidencias.  

Por último, la persona de la alcaldía, tendrá un tiempo de 10 minutos para emitir un 

mensaje final, recordando que todo aquello que no se haya podido desahogar por tiempo, 

se remitirá a este órgano legislativo en un plazo máximo de 72 horas por escrito.  

Por favor, alcalde, Francisco Chiguil, puede empezar su exposición. 

EL C. LICENCIADO FRANCISCO CHIGUIL FIGUEROA.- Muchas gracias, diputada 

Presidenta.  

Diputada María de Lourdes González Hernández, Presidenta de la Comisión de Alcaldías 

y Límites Territoriales; diputado Gerardo Villanueva Albarrán, Presidente de la Comisión 

de Administración Pública Local; diputados integrantes de ambas comisiones, me 

presento ante ustedes para comparecer conforme al formato establecido para que los 
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alcaldes pudiéramos estar aquí en el Congreso para rendir cuentas en los últimos meses 

en que hemos estado al frente del gobierno de nuestras alcaldías.  

Para nosotros es muy importante, después de haber pasado y casi superado la pandemia 

en nuestra ciudad y en nuestro país, el promover el desarrollo económico de nuestras 

demarcaciones territoriales, para si bien es cierto que tenemos pocos instrumentos y 

mecanismos para poder hacer posible que este desarrollo se dé a partir de las políticas 

que impulsamos dentro de las alcaldías y que dependen más de las políticas que se 

impulsan por el gobierno federal y el gobierno de la ciudad, nosotros nos hemos dado a la 

tarea de poder impulsar algunas actividades en el ámbito económico, como la promoción 

de negocios en tianguis y mercados y también todas las medidas, apoyar con todas las 

medidas sanitarias para que los negocios pudieran funcionar bien en estos meses, en 

donde todavía se tiene que cumplir con las medidas sanitarias correspondientes.  

Además de ello, en coordinación con la SEDECO, hemos estado llevando a cabo distintos 

cursos y apoyos a través de créditos, mujeres emprendedoras y micro empresarios.  

Realizamos 7 ferias, festivales y exposiciones para la reactivación económica, la Feria 

Navideña y en coordinación con algunos municipios del Estado de México y del país, 

también impulsamos la feria y la mezclilla, la feria Purépecha y algunos eventos que 

tienen que ver con la coordinación que establecimos con algunas alcaldías en nuestra 

ciudad de México, como Vive Milpa Alta y algunas otras ferias para microempresarios, 

emprendedores y artesano, también destaca la Feria del Empleo que llevamos a cabo en 

nuestra demarcación territorial.  

Firmamos convenios con instituciones como el CECATI, el Instituto Politécnico Nacional, 

la UAM y el Tecnológico Nacional de México, no solamente para la impartición de cursos, 

sino para promover también a través de sus opiniones distintas acciones y medidas que 

pueden recomendar sobre todo los que están trabajando en el área económica y en 

materia de desarrollo urbano.  

Repartimos 124 cursos de contabilidad, Venta en línea, Mujeres emprendedoras, Como 

mejorar las utilidades, Asesoría para la creación de nuevos negocios y también hemos 

realizado 4 sesiones, del Comité de Fomento Económico, que son fundamentales porque 

escuchamos los puntos de vista y opiniones de distintas cámaras empresariales, la 

CANADIRAT, la CANACO, la CANAINPA y de esta manera podemos juntos definir qué 

actividades podemos realizar para poder promover el crecimiento y desarrollo económico 
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de nuestra demarcación, además de que es importante la vinculación con todas las 

cámaras y poder escuchar las opiniones y puntos de vista y la incorporación de las 

distintas instituciones educativas.  

También realizamos un foro empresarial con la participación de los 32 CECATI de la 

Ciudad de México y de empresarios para establecer vínculos, pero sobre todo para definir 

y orientar los cursos de capacitación que tienen que ver con el incremento, la 

productividad y el acceso a memores ingresos.  

También, una  de las acciones importantes que llevamos a cabo es la rehabilitación del 

centro para la micro y pequeña empresa, SEDEMIPE, con una inversión de cerca de, un 

poco más de 20 millones de pesos. Este centro nos ha servido para la impartición de 

cursos, instalaciones de primera, cuenta con elevador, aulas de capacitación, instalación 

eléctrica, remodelación de auditorios, cambio de alfombra, instalación de sonidos, cambio 

de iluminación y es un centro que ha sido pues ya utilizado por las distintas asociaciones, 

economistas, empresariales, que tenemos en nuestra demarcación.  

También hasta el año 2021 rehabilitamos 35 mercados públicos. Para nosotros es 

fundamental rescatar este sistema de abasto, principalmente realizamos cambio y 

sustitución, instalaciones eléctricas, hidrosanitarias, cambios de techumbres, fachadas, 

imagen, impermeabilización, áreas de comida.  

Hemos rehabilitado mercados como el de San Felipe de Jesús, el de Casas Alemán, el de 

la colonia Panamericana, el Ramón Corona en la colonia Industrial, el de Casas Alemán o 

el Vicente Guerrero en la nueva Atzacoalco y también hemos podido rehabilitar otros 

mercados que también estaban en el olvido,  como es: Chalma de Guadalupe, el 

Cuautepec, el Carmen Reyes, todos estos mercados en suma, 35 mercados hemos 

rehabilitado al ciento por ciento y en este año vamos a poder rehabilitar 27 mercados más 

y con ello 52 mercados van a quedar debidamente rehabilitados al ciento por ciento con 

obra mayor.  

Para ello, hemos realizado inversiones en coordinación con la SEDECO y de esta manera 

nosotros estamos con el compromiso de que todos estos centros de abasto en nuestro 

caso, le dan empleo a cerca de 10 mil locatarios de nuestra demarcación, van a estar 

debidamente rehabilitados.  

En materia de comercio y reordenamiento en el comercio en la vía pública, hemos 

realizado distintas acciones, por una parte, la supervisión permanente en tianguis, 
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romerías y puestos semifijos, erradicar la venta de bebidas alcohólicas, medicamentos y 

celulares. Para ello, firmamos convenios de colaboración con las distintas dirigencias de 

tianguis de nuestra alcaldía. 

Por supuesto evitar la venta de bebidas alcohólicas al exterior de domicilios, para 

nosotros ha sido fundamental también, la reactivación económica con jornadas de 

regularización de negocios de bajo impacto, el retiro y reducción de toldos que incumplen 

con la normatividad, y promover también la creación de nuevos negocios, a fin de que 

nuestra alcaldía recupere su dinamismo, su crecimiento hasta años antes de la pandemia 

y campañas informativas sobre la Ley de Establecimientos Mercantiles, para que 

cualquier comerciante o persona que quiera establecer un negocio en nuestra 

demarcación, esté en posibilidades de hacerlo.  

Hemos llevado a cabo 326 solicitudes vecinales de verificación, destaca por ejemplo, 151 

establecimientos mercantiles, 147 construcciones y edificaciones, 12 de protección civil y 

14 de uso de suelo, 61 verificaciones no se realizaron por domicilio incorrecto o por 

actividad diferente a la denunciada y hemos tenido una recuperación por multas de 1 

millón 017 mil 504 pesos; también hemos realizado 44 reposiciones de sellos por 

clausura.  

En materia de inclusión y  bienestar, estamos impulsando distinto programas sociales 

como el programa impulso social que tiene que ver con la atención prioritaria para 

satisfacer necesidades básicas de salud y alimentación, el programa transformando vidas 

para mejorar la calidad de vida de personas con discapacidad motora y auditiva, el 

programa alimento del pueblo que busca reducir la desigualdad de las comunidades 

indígenas que casi siempre permanece en el olvido.  

Atención especial, que significa el apoyo para gastos imprevistos que tienen familias de 

escasos recursos en materia de educación, salud, vivienda, el programa cultura viva que 

busca garantizar el acceso a las actividades culturales, a los distintos segmentos de la 

población; el programa becando ando que busca también realizar actividades deportivas 

con niños, niñas jóvenes de nuestra alcaldía, en todos los deportivos de nuestra 

demarcación.  

También hemos otorgado becas a través del programa de Deportes GAM, para la 

formación de deportistas destacados que participan en las distintas competencias de la 

ciudad en el país y el programa JUPITAL  que brinda oportunidades de participación 
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social a los jóvenes, que cuentan con algún proyecto de su autoría y que buscan traducir 

este proyecto en las distintas colonias donde se desempeñan. 

El programa Procomún, que también es un programa que busca la realización de 

actividades para mejorar el entorno urbano y con ello se capacita a la gente para que 

pueda de esta manera incorporarse a las actividades laborales y obtener mejores 

ingresos.  

El programa prosocial que tiene el propósito que las personas puedan realizar censos, 

encuestas, a fin de ubicar las familias vulnerables y de esta manera poder atenderlas en 

su domicilio en las distintas colonias de nuestra alcaldía.  

El seguro contra la violencia de género, que busca fortalecer el desarrollo de las mujeres 

víctimas de la violencia y que tenemos que apoyar a fin de que puedan desvincularse de 

sus agresores y de esta manera tener una vida plena, con estos programas beneficiamos 

a 9 mil 637 personas y creemos que son fundamentales para poder disminuir las 

desigualdades sociales y pobreza que aún persisten en nuestra demarcación territorial.  

En materia de derechos humanos y equidad de género, hemos impulsado distintas 

actividades, organizamos 12 jornadas de prueba de VIH, Sífilis y Hepatitis. 

También se realizan estudios de mastografía y Papanicolau para la detección oportuna de 

cáncer de mama, para lo cual hemos adquirido 3 mastógrafos con una inversión de cerca 

de 12 millones de pesos. 

Se realizan campañas permanentes para prevenir la violencia de género y sobre los tipos 

de violencia digital. 

También organizamos talleres y conferencias, educando con equidad, derechos de las 

mujeres, amor sin violencia, prevención de embarazo en adolescencia, violencia gineco 

obstétrica y nuevas masculinidades. 

También se participó en los 16 días de activismo del día Naranja Contra la Violencia de 

Género. 

En materia cultural, hemos realizado 141 actividades artísticas culturales en nuestra 

demarcación: 60 conciertos en épocas navideñas, barrocos de Día de Madres, fandangos, 

ludotecas móviles, recorridos, son para 1 mil o 2022 eventos musicales, talleres para la 

iniciación en las distintas actividades artísticas y se encuentra en operación la Escuela de 

Cine Digital Futurama con 180 alumnos. 
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Aquí quiero destacar las obras que hemos realizado en las distintas casas de cultura de 

nuestra demarcación: la Casa de Cultura Carlos Montemayor, que se encuentra en la 

Colonia Zona Escolar; la Carlos Monsiváis, en la Colonia Campestre Aragón; la José 

Martí, en la Estrella; Juan Rulfo, en San Felipe de Jesús; la Casilda, en la Colonia del 

mismo nombre; la Casa de Cultura Primavera, en lo que es Candelaria Ticomán; el Teatro 

Carlos Colorado y la Casa de Cultura Vista Hermosa. 

De esta manera también hemos rehabilitado infraestructura importante e histórica de 

nuestra alcaldía, como la Sala de Conciertos Tepecuícatl, para lo cual destinamos cerca 

de 3.5 millones de pesos. Es una de las salas de conciertos más antiguas en nuestra 

alcaldía y que hoy está en las mejores condiciones. 

Rescatamos el Centro de Arte y Cultura Futurama, que lo encontramos cerrado por 

cuestiones de afectaciones del sismo y que destinamos para su rehabilitación más de 8.5 

millones de pesos y de esta manera hemos tenido la oportunidad de poder potenciar 

todas las actividades artísticas y culturales. 

Hoy en este Centro de Arte y Cultura opera lo que es la Librería Gustavo, del Fondo de 

Cultura Económica y hemos estado haciendo las invitaciones para que las instituciones 

académicas puedan tener actividades en este Centro Cultural, como el Politécnico, la 

UAM, la UACM y los Institutos Tecnológicos Nacionales, y la UNAM por supuesto que 

también. 

En materia de deporte, hemos realizado distintas, 84 actividades deportivas como zumba, 

voleibol de playa, acuazumba, Expolucha Fest 2022, baloncesto femenil, circuito de 

ajedrez, circuito de box, triatlón y Taekwondo. 

También hemos rehabilitado nuestros distintos deportivos, nuestra alcaldía tiene 

deportivos muy grandes como el Deportivo Hermanos Galeana, que tiene más de 40 

hectáreas y ahí hemos rehabilitado lo que es el Estado de Beisbol, el skypark, la alberca, 

el gimnasio y también las áreas que la comunidad utiliza para la recreación. 

También rehabilitamos el Deportivo Francisco Zarco, que está ubicado en la Sección 1 y 2 

de San Juan de Aragón. Ahí se cambiaron todos los vestidores, instalaciones 

hidrosanitarias e hicimos posible también el cambio a pasto sintético para que las niñas y 

los jóvenes puedan hacer deporte en mejores condiciones. 

Inauguramos el Deportivo Vivero, con una inversión de más de 30 millones de pesos. Ahí 

la alcaldía colaboró en coordinación con el Gobierno de la Ciudad para poder echar o 
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poner en operación este nuevo deportivo en la zona de Cuautepec, que beneficia 

habitantes de la zona Arboledas y Forestal. 

El Deportivo Rosendo Arnáez, que es uno de los deportivos más antiguos de nuestra 

demarcación, de los años 60, fue rehabilitado en su totalidad con una inversión de más de 

23 millones de pesos. Este deportivo tiene albercas, se instalaron elevadores, el nuevo 

gimnasio, biblioteca y de esta manera todas las áreas están rehabilitadas de este 

Deportivo Rosendo Arnáez, que se encuentra instalado en la Colonia Guadalupe 

Tepeyac. 

El Deportivo Heberto Castillo, que está ubicado en camellón de Eduardo Molina y que 

beneficia habitantes del Coyol, Nueva Atzacoalco y Vasco de Quiroga, también fue 

rehabilitado y vamos a entrar en una segunda etapa para su intervención total. 

El Deportivo Leona Vicario, que está en el centro, en las Colonias de San Felipe de Jesús, 

Campestre Aragón, Esmeralda, fue rehabilitado con la instalación de pasto sintético, 

velarias para actividades culturales y recreativas. 

El Deportivo Aquiles Serán también lo rehabilitamos en una primera etapa y vamos a 

realizar inversiones en este año para que quede ya al cien por ciento habilitado. 

El Deportivo Granjas, que está ubicado en la zona de San Juan y Guadalupe Ticomán, 

también hicimos mejoras, hoy cuentan con velarias y vamos a seguir realizando acciones 

de mejoramiento para que estos habitantes de la zona de Candelaria Ticomán, la Laguna, 

puedan ser beneficiados y puedan hacer deporte en mejores condiciones. 

El Deportivo Margarita Maza de Juárez fue intervenido y hoy tenemos un gimnasio en 

mejores condiciones. 

El Miguel Alemán, con constante mantenimiento, también vamos a continuar su 

mejoramiento para que de esta manera toda la infraestructura deportiva quede en buenas 

condiciones. 

Para este periodo tenemos programada la rehabilitación de deportivos en su segunda 

etapa, el Aquiles Serdán, Heberto Castillo, Margarita Maza, Huitlacoche Medel, Bondojito, 

las Granjas y Santa Isabel Tola. 

Es importante destacar también las actividades que hemos realizado en relación al 

abandono y maltrato de mascotas y animales de compañía. Aquí hemos puesto en 
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operación la Clínica Veterinaria que antes no tenía autorización, hoy se encuentra ya en 

operación. 

Hemos brindado atención a 700 consultas médicas, 110 vacunas antirrábicas, 100 

aplicaciones de desparasitación y realizamos el Canfest, que es un festival de cuidado 

integral para las mascotas, esterilización y estética canina, clases de obediencia, 

pasarelas y adopción, rescate de mascotas y animales de compañía y canalización a 

brigadas de vigilancia animal. 

Hoy contamos con algunos parques caninos, en el Bosque de San Juan de Aragón, que 

se realizó con el apoyo de la doctora Claudia Sheinbaum, en el Parque María Luisa, el 

Parque Canino camellón Tepeyac-Insurgentes y el Parque Canino en Insurgentes-

Montevideo, en ese tramo. 

En este periodo tenemos programada la habilitación de dos parques más, un parque 

canino en el Deportivo Hermanos Galeana y otro más en el Carmen Serdán, así como la 

adecuación de espacios públicos para animales de compañía en algunas colonias de 

nuestra demarcación. 

En cuanto a obras e infraestructura urbana, hemos venido rehabilitando dos planteles 

educativos, llevamos 394 planteles educativos en una primera etapa. Para que se den 

una idea de las acciones y mejoramiento de los planteles educativos, hemos 

impermeabilizado 84 mil 310 metros cuadrados en planteles educativos, hemos aplicado 

pintura en 197 mil metros cuadrados, sustitución de lámparas en 15 mil piezas en 

nuestras escuelas, instalación de reflectores 532, 16 mil 166 metros cuadrados de 

sustitución de loseta en pisos y 14 mil 305 metros cuadrados de concreto hidráulico y 

hemos pintado fachadas de todas las escuelas en nuestra demarcación. 

Para este año tenemos programada la rehabilitación de 166 escuelas, 61 jardines de 

niños, 70 escuelas primarias, 31 escuelas secundarias, 4 Centros de Atención Múltiple. 

Ahí vamos a realizar una inversión de cerca de 146 millones de pesos. 

Vamos a continuar con el mejoramiento de nuestros parques y plazas. Actualmente 

hemos rehabilitado 16 plazas de las zonas de Aragón, zonas que antes se conocían como 

polvorín, como el parque ubicado en la Sección 7ª de San Juan de Aragón, fue 

rehabilitado en su totalidad y estamos interviniendo los parques conocidos como el 

Cocodrilos, el Parque María Luisa, el Parque María Teresa, el Parque de Aragón Iguarán, 
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para que de esta manera podamos contar con todo lo que es la infraestructura de parques 

en mejores condiciones. 

Estamos rehabilitando el Pequeño Edén en San Felipe de Jesús y hemos logrado 

recuperar la mayoría de parques de nuestra demarcación. 

Para este periodo están en proceso de construcción la Casa de Cultura Quetzalcóatl, el 

espacio recreativo en la Colonia Vista Hermosa en la zona de Cuautepec, el Salón de 

Usos Múltiples en la Colonia de 6 de Junio, en la zona más alta de Cuautepec y la 

rehabilitación de puentes en esta zona difícil, complicada, que es una de las zonas donde 

más habitantes se tiene, que es la zona de Cuautepec. 

En cuanto a mitigación de riesgos, realizamos obras como barandales de protección en 

colonias como Ahuehuetes, Castillo Grande, Quetzalcóatl 3, Palmatitla. 

Construcción de muros de contención en cauces de barrancas. En el 2022 realizaremos 

obras, continuaremos con obras en laderas, taludes, cauces, escalinatas y en las partes 

altas de la alcaldía. 

A través del Programa Iluminemos Nuestra Alcaldía, sustituimos la totalidad de las 

luminarias de nuestra demarcación territorial, 63 mil luminarias fueron sustituidas y fueron 

rehabilitados 120 súper postes con el cambio de iluminación. 

Hemos instalados 217 senderos seguros en nuestra demarcación en 276 kilómetros. 

Destacan los senderos seguros del Instituto Politécnico Nacional, entornos escolares, 

avenidas con mayor afluencia, corredores comerciales, Metro, Metrobús, Cablebús, 

mercados, plazas, parques y centros religiosos. En el mapa ustedes pueden apreciar 

todos los senderos seguros que hemos instalado en nuestra demarcación territorial 

utilizando lámparas leds; y aquí quiero agradecer el apoyo con que hemos contado por 

parte de los trabajadores, que a pesar de la pandemia estuvieron muy comprometidos en 

llevar a cabo este programa, concluirlo y hoy estamos afinando todos los senderos 

seguros de nuestra demarcación territorial. 

Impulsamos el Programa El Bachetón con la aplicación de mezcla asfáltica de octubre 

hasta el mes de abril en 305 metros cuadrados, 197 mil metros cuadrados de 

reencarpetado y 108 mil metros cuadrados de bacheo. Para esto hemos invertido en este 

año alrededor de 23 millones de pesos y hoy se encuentran reencarpetadas avenidas 

importantes como Acueducto de Guadalupe, Calzada Ticomán, Estado de Veracruz en la 

Colonia Providencia, Calle Fujiyama en la zona de Cuautepec y la Avenida Instituto 
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Politécnico Nacional y el tramo José Urbano Fonseca y Fortuna, Hospital Juárez, además 

de muchas vialidades que ha reencarpetado la Jefa de Gobierno, como es Gran Canal, 

Eduardo Molina y avenidas importantes como Ferrocarril de Hidalgo. 

También hemos realizado un programa de señalización y nomenclatura en avenidas y 

calles secundarias, 583 mil metros cuadrados de tráfico y pintura termoplástica y hemos 

sustituido e instalado 3 mil 694 piezas de vialetas y señalamientos. 

Con el Programa Desazolvando Tu Colonia, que iniciamos a principios de este año, 

llevamos 144 colonias desazolvadas, 190 kilómetros de la red secundaria de drenaje y 1 

mil 371 piezas en donde se han realizado la limpieza de accesorios pluviales y también la 

sustitución de 369 piezas de este tipo de accesorios. 

Se encuentran en proceso de licitación obras por un monto de cerca de 20 millones de 

pesos destinadas a la sustitución de drenaje y agua potable y otro, una cantidad de un 

poco más de 10 millones de pesos a banquetas y guarniciones, que junto con el 

presupuesto participativo en lo que corresponde a los años 20, 21 y que se ejecutaron a 

finales del año pasado, que fueron 464 proyectos, de los cuales el 65 por ciento se 

destinó de este presupuesto a banquetas, asfalto, drenaje, por un monto de 203 millones 

de pesos. 

Es importante destacar la participación ciudadana en la definición de estas obras que van 

orientadas a mejorar la infraestructura de nuestra alcaldía; y el presupuesto participativo 

2022, el 70 por ciento de 179 millones que fueron aprobados por este Congreso, también 

van a ser aplicados en 58 proyectos de banquetas, guarniciones, escalinatas, 46 en 

luminarias, 37 en reencarpetado y concreto hidráulico y 15 van orientadas a la sustitución 

de drenaje, 126 millones de pesos, que significa el 70 por ciento de este presupuesto, van 

a ser orientados al mejoramiento de todo lo que es la infraestructura urbana de nuestra 

demarcación. 

En materia de seguridad ciudadana y protección civil, hemos realizado 167 sesiones de 

gabinete en todos estos años, acumulan 1 mil 157 reuniones. Ahí participa el Fiscal, la 

Policía de Investigación, Secretaría de Seguridad Ciudadana, Guardia Nacional y Policía 

Auxiliar.  

Ahí se definen las acciones que todos los días realizamos en nuestra alcaldía, 48 cateos 

con 42 detenidos, 461 vehículos en estado de abandono, para poder evitar basureros y 

puntos en donde se pueda delinquir, 218 dispositivos doble muro en coordinación con 
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municipios colindantes como Ecatepec, Nezahualcóyotl y Tlalnepantla, 264 talleres de 

prevención al delito y la integración de 68 redes vecinales en lo que va de este periodo del 

gobierno. 

Los delitos de alto impacto por día han disminuido en 53 por ciento conforme a los datos 

que nos da el Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de la Ciudad de México. 

De 2018 a 2022 los delitos de alto impacto diarios disminuyeron de 17 a 8, el robo de 

autos de 4 a 2 en promedio y el robo a transeúntes de 6 a 3 y ahí podemos ver la 

reducción de la incidencia delictiva de los principales delitos. 

El robo de autos con violencia se redujo en 57.8 por ciento, el robo de autos sin violencia 

en 42.72 por ciento, el robo a transeúnte en 48.23 por ciento, el robo de negocio en 30.78 

por ciento, lesiones por disparo de arma de fuego se redujo en 73.57 por ciento y el 

homicidio en 38.08 por ciento, que es una reducción significativa. 

En estas semanas hemos logrado desmantelar bandas como “La Familia Feregrino”, que 

se dedica al robo de autos en la colonia Pradera y otras colonias aledañas; la banda de 

“El chango” en la zona de Cuautepec, que se dedicaba a la extorsión; “Pinocho y Oliva”, 

en Colector 13, en la zona de Lindavista, que operaba para el robo a transeúntes; y “Los 

Gemelos de la Unión”, en Pradera y Aragón, que son bandas que se dedicaban al crimen 

organizado. 

Pasamos a la siguiente para que vean el estado de fuerza policial. Los elementos de la 

Secretaría de Seguridad Pública son 1,656, la Policía Auxiliar intramuros y extramuros 

1,109, Guardia Nacional 408. En total tenemos 4,282 elementos, patrullas 234, 

motopatrullas 160, vehículos de Guardia Nacional 18, en total tenemos 412 vehículos que 

se dedican a brindar la seguridad pública en nuestra demarcación territorial y 1,898 

cámaras de C2 Norte. 

Con estos elementos de la policía hemos logrado sí con una mayor eficacia, porque no 

siempre, aquí nosotros destinamos un poco más de 400 millones de pesos para el pago 

de policías y siempre buscamos la eficacia, hacer más con menos, poner más atención en 

colonias donde se realizan este tipo de delitos y hemos ido avanzando con mejores 

resultados.  

En materia de protección civil tenemos 300 opiniones técnicas de riesgo, 6,648 

atenciones a emergencia, pudimos recibir a 39 peregrinaciones, 60 simulacros de 

emergencia, 120 cursos de capacitación y  llevamos a cabo el operativo “Bienvenido 
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Peregrino” 2021, que contó con una participación de 3.1 millones de visitantes el año 

pasado. 

También estamos realizando el monitoreo en zonas de alto riesgo, Cerro del Chiquihuite, 

Sierra de Guadalupe, Gachupín Zacatenco, falla geológica en la I Sección de San Juan de 

Aragón, edificio 52 en la unidad Lindavista Vallejo, zonas industriales con manejo de gas y 

químicos, reubicación de habitantes en zonas de alto riesgo. 

El Atlas de Riesgo fue actualizado al 30 de abril del 2022, ahí están contenidas e 

identificadas las zonas de deslaves y derrumbes, asentamientos irregulares, polígonos 

sísmicos, viviendas en laderas, zonas de encharcamiento, zonas de inundación. 

También impulsamos acciones para la prevención de contagios de COVID y las seguimos 

realizando. Por ejemplo, realizamos 120 mil 341 acciones con la utilización de 1 millón 

611 mil 600 litros de sanitizantes en este periodo de pandemia. 

Para nosotros es importante destacar que durante época de pandemia de los 10 mil 407 

trabajadores que tenemos en la alcaldía, el 62% del personal se confinó y a pesar de eso 

todavía seguimos continuamos con las tareas principalmente de las áreas operativas que 

se dedican a la limpieza de nuestra demarcación, al desazolve, a la poda de árboles y de 

esta manera hemos estado manteniendo nuestra demarcación en mejores condiciones. 

De los 322 funcionarios que conforman la estructura de nuestra alcaldía 125 son mujeres, 

lo que representa el 40%, mujeres comprometidas como siempre con el gobierno de la 

demarcación. 

En el Sistema Unificado de Atención Ciudadana hemos recibido 1,621 solicitudes, 

atendido 639 de manera inmediata y 982 fueron canalizadas. En el CESAC se recibieron 

11 mil 785 solicitudes, concluimos 6,019 y están en proceso 5,766.  

Quiero destacar que aún muchos de los trabajadores se están incorporando para poder 

realizar y llevar a cabo todos los trabajos que requieren los habitantes de nuestra 

demarcación territorial, pero hemos avanzado significativamente. 

En materia de transparencia y combate a la corrupción realizamos 16 sesiones ordinarias 

y 1 una extraordinaria, 2,301 solicitudes atendidas de información pública y datos 

personales, 44 recursos se encuentran en revisión y se hicieron 4 actualizaciones del 

Portal de Transparencia. 
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El Concejo de la alcaldía en Gustavo A. Madero lo instalamos el 1° de octubre del 2021, a 

la fecha llevamos 8 sesiones, 7 sesiones ordinarias y 1 solemne, hemos realizado estas 

reuniones y hemos aprobado asuntos importantes como el presupuesto de egresos de 

2022 y las distintas áreas administrativas han presentado y rendido sus informes 

correspondientes ante este Concejo, a fin de que nuestros concejales tengan la 

posibilidad de evaluar y también opinar sobre el desarrollo económico, al desarrollo social, 

la administración y las actividades que se realizan en las distintas direcciones territoriales. 

Así de esta manera hemos trabajado con nuestro Concejo, siempre con mucho respeto, 

escuchando opiniones diversas y siempre haciendo todo lo necesario porque lleguemos a 

buenos términos y acuerdos en beneficio de los habitantes de nuestra demarcación.  

En ese mapa ustedes pueden ver las principales actividades que hemos realizado a lo 

largo y ancho de nuestra demarcación. Ahí pueden ubicar todos los plantes que hemos 

rehabilitado, los mercados que hemos también rehabilitado y cambiado la cromática, los 

deportivos y canchas que hemos rehabilitado, más de 100 plazas y parques rehabilitados, 

viviendas beneficiadas por el FAIS y 63 mil luminarias que sustituimos con los 217 

senderos seguros en 276 kilómetros y la rehabilitación de 120 súper postes.  

Con ello agradezco la atención prestada a este informe, muchas gracias como siempre a 

los integrantes de estas comisiones, al interés de nuestro Congreso por hacer las 

evaluaciones correspondientes de la conducción de los gobiernos en las alcaldías.  

Agradezco mucho sus puntos de vista también que han vertido algunos diputados en el 

transcurso de estos años para poder mejorar la atención y la calidad de vida de los 

habitantes de nuestra demarcación.  

Muchas gracias a todas y a todos. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, alcalde, por esta muy amplia explicación que nos 

ha dado. 

Diputado Villanueva, si pudiera enlistar a las y a los diputados que harán uso de la 

palabra en esta ronde preguntas y dar el uso de la misma por favor a los legisladores que 

así lo soliciten. 

EL C. SECRETARIO.- Por supuesto, diputada. 

Las intervenciones serán hasta por 5 minutos por cada grupo parlamentario o asociación 

parlamentaria. Entonces, vamos a darle por lo tanto el uso de la palabra a la diputada 
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Elizabeth Mateos por la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas. Por favor, 

diputada. 

LA C. DIPUTADA ELIZABETH MATEOS HERNÁNDEZ.- Alcalde Francisco Chiguil, muy 

buenos días, bienvenido a esta soberanía. Buenos días, diputadas y diputados de las 

diferentes fracciones parlamentarias. 

Bienvenido a este ejercicio de rendición de cuentas importantes para la ciudadanía, el 

saber cómo están utilizando los recursos cada uno de los alcaldes. 

Primero que nada, estoy viendo en el informe que nos mandó en tiempo y forma que se 

están abarcando todos los rubros que se le solicitó, que se ha hecho un trabajo muy 

amplio, que se tiene también una planeación diversa en torno a la utilización de los 

recursos y quisiera plantear algunas preguntas justamente en torno a la misma 

información que nos enviaron. 

Particularmente si se están realizando acciones en relación al reordenamiento de la vía 

pública y el comercio informal, saber si se está conteniendo esta proliferación del 

comercio.  

Tuvimos una pandemia que nos dejó una crisis económica y en algunas alcaldías se 

desató el comercio informal, entonces saber qué acciones emprendió ya sea para 

contener o para reordenar el comercio o si se permitió por este tema el crecimiento. Esta 

es la primera pregunta. 

La segunda, preguntarle a usted en relación también al mismo tema que tiene que ver con 

el tema económico en relación a los establecimientos mercantiles, se les dio también 

alguna prórroga para la regularización, para que no padecieran tanto este tema después 

de la reapertura, de que se les estuviera cerrando. 

También tuvimos, se ven en varias alcaldías como una proliferación de muchas chelerías, 

lo que también a veces nos lleva a un tema de un crecimiento de la inseguridad o de otros 

factores que ponen en riesgo a la ciudadanía, no solamente en los establecimientos 

mercantiles, a veces también en los tianguis. Entonces, preguntarle si se están haciendo 

operativos o qué están haciendo para contener estas llamadas chelerías, que a veces al 

amparo de permisos de restaurante con venta de bebidas alcohólicas funcionan o al 

amparo de un permiso de comercio en la vía pública. 
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Estamos viendo acciones muy importantes para las mujeres contra la violencia de género. 

Estoy viendo que tiene usted un seguro contra la violencia de género. Me gustaría que 

nos pudiera ampliar un poquito la información de qué se trata este programa social que 

usted está impulsando en su demarcación. 

También preguntarle si se están generando acciones a favor de la comunidad de la 

diversidad sexual. 

Por el otro lado, cómo estamos trabajando la coordinación con la Secretaría de Seguridad 

Ciudadana. Varios alcaldes incluso que devienen de diferentes signos políticos nos 

dijeron que ha sido muy importante el trabajo coordinado con la Secretaría de Seguridad 

Ciudadana y que gracias a esto se ha bajado el índice delictivo. Justamente preguntar 

cómo estamos en ese sentido en la Gustavo A. Madero. 

Más allá de las acciones que se puedan estar realizando con el Gobierno de la Ciudad, 

con esta Secretaría de Seguridad Ciudadana y con el trabajo de la Jefa de Gobierno, que 

también instaló estas Mesas de Paz, cuáles son los trabajos en materia de prevención del 

delito; cuántas patrullas tienen, si se compraron o se piensa comprar más patrullas y con 

cuántos elementos estamos contando ahorita de la Policía Auxiliar. 

De igual manera si se están generando acciones en materia de prevención de corrupción. 

En un tema muy sensible para todas las alcaldías, que es el tema de la verificación de 

establecimientos mercantiles, en la parte que nos corresponda, porque sabemos que las 

alcaldías tienen facultades y otras facultades las tiene el INVEA.  

Preguntarle tanto en verificación de establecimientos mercantiles como en verificación de 

construcciones, hay áreas muy sensibles como protección civil, Ventanilla Única, qué 

acciones de prevención se están realizando para evitar actos de corrupción. 

Por último, también en relación al Atlas de Riesgo, cómo vamos con el Atlas de Riesgo, si 

tenemos una actualización de este atlas, sabemos que nunca se termina el Atlas de 

Riesgo, que es un trabajo que se tiene que estar haciendo de manera permanente, pero 

que también es muy caro, preguntarle en ese sentido cómo vamos. 

Ya para finalizar, simplemente felicitarlo porque la verdad es muy amplia la exposición 

que nos dio, muy detallada. Vemos con agrado la colocación de estas 63 mil luminarias 

LED, este trabajo que se ha hecho en torno a la iluminación. 
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Hemos dicho aquí muchas veces que el tema de seguridad pública no solamente es un 

tema de patrullas y de policías sino que tiene que ver justamente con atender el entorno 

social, con acciones de prevención del delito, el tema del Bachetón, todos los programas 

sociales. 

Sobre todo, para finalizar, esa disposición que se tiene de incluir y de trabajar con el 

Consejo, nos informa que tiene 8 sesiones, hemos escuchado aquí a alcaldes que nos 

dicen que llevan 3 o que ni siquiera han instalado las comisiones de trabajo de sus 

concejales o ninguna reunión de trabajo. Entonces, qué bueno que usted sí esté tomando 

en serio al Concejo. Eso sería todo en esta primera ronda. 

Gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada. 

Damos el uso de la palabra al diputado Víctor Hugo Lobo Román, por el grupo 

parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. Por favor, diputado.  

EL C. DIPUTADO VÍCTOR HUGO LOBO ROMÁN.- Muchísimas gracias, diputado 

Secretario. Muy buen día. Alcalde Francisco Chiguil, bienvenido. Compañeras y 

compañeros diputados, muy buen día. 

Por supuesto saludamos y desde el grupo parlamentario del Partido de la Revolución 

Democrática hemos sido muy analíticos y objetivos en revisar los datos, los informes, los 

alcances de cada una de las alcaldías, y por supuesto en este caso no será la excepción. 

Básicamente referiremos a datos oficiales, a cifras muy puntuales, en el que 

prácticamente los datos oficiales estaríamos mencionando. 

Primero mencionar, alcalde, afortunadamente después de esta reforma política de la 

Ciudad de México, en gran medida impulsada por nuestro partido, logró llegar a su 

alcaldía prácticamente mil millones de pesos más, pasamos en 2017, 18, de 3 mil 900 

millones a un ejercido en 2019 de 4 mil 900 de pesos, mil millones de pesos más que esta 

I Legislatura, ahora la II, dio básicamente a Gustavo A. Madero y a la alcaldía de 

Iztapalapa, a ninguna otra alcaldía. 

Evidentemente los maderenses sí teníamos una expectativa muy importante porque se 

hubiera deseado en cualquier momento un incremento de algunos millones de pesos para 

revertir el rezago social y con mil millones de pesos sentimos que se podía hacer un poco 

más desde nuestra perspectiva.  
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Me refiero al tema de infraestructura urbana, yo como Presidente de la Comisión de 

Desarrollo e Infraestructura Urbana, observamos un trabajo importante en materia de 

mantenimiento, ya nos lo mencionaba a espacios públicos, algunas plazas, aparte de la 

infraestructura; sin embargo, creemos que todavía hace falta invertir en infraestructura 

nueva, básicamente en materia de salud, en materia educativa. Preguntarle si cree que la 

infraestructura con la que cuenta Gustavo A. Madero ya es suficiente y eso  ahora solo 

darle mantenimiento, vemos que se da un mantenimiento importante a las escuelas, 

sabemos que el área a su cargo de obras hace un trabajo importante, sin embargo, tal vez 

no es equilibrado en todas las áreas y por eso mi pregunta.  

No vemos bien y lo digo con mucho respeto y claridad, que mejor se invierta el recurso, 

por ejemplo, en 800 facilitadores de servicios urbanos, desde nuestra perspectiva, 

pareciera o una contratación simulada para no darle asistencia social y contratar 300 en el 

tema cultural, 300 más en Becando Ando, creo que la gente necesita apoyos, se está 

dando, pero hasta con esta misma Ley Federal del Trabajo en donde ya la simulación de 

la contratación no debe ser, por qué no se está contratando y por qué se deja como un 

programa social este apoyo, y que lo decimos claramente usted sabe que se necesita 

infectorriesgos si los mandamos a la calle a balizar, a pintar, a bachear y es gente que no 

está capacitada para ello y no quisiera pensar que son contratados como siervos de la 

nación o siervos  de la GAM, porque pudiera parecer que están haciendo esa tarea, no los 

vemos, entonces por eso la pregunta si no se está gastando el dinero en eso. 

Vemos que hay un problema importante de agua, nos menciona que para este año 

solamente tenemos una inversión de 20 millones de pesos, hubo alcaldías previas que 

están invirtiendo más, 60, 70 millones, usted nos refiere que solo 20 millones para agua 

potable y drenaje, seguramente ahí invitar a que se reconsidere porque es un tema 

importante que la gente nos está pidiendo y que tenemos que atender y que tiene que ver 

por supuesto con el suministro por parte del Sistema de Aguas y de CONAGUA, pero creo 

que usted también ha mencionado que hace falta fortalecer este tema. 

En el tema de la infraestructura también preguntarle, es nuestra responsabilidad y como 

usted administrador lo sabe bien, tenemos que administrar los recursos humanos, 

financieros y materiales con eficiencia. Hubo varios centros sociales, centros de asistencia 

médica que permanecieron cerrados durante mucho tiempo, se han estado abriendo. Ahí 

mi pregunta es no  cree que pudieron haber servido de mejor manera a la ciudadanía, no 

nos diga porque le faltaba un trámite burocrático no se abrían o una autorización, luego 
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escuchábamos que un hospital que porque no se conectó el drenaje no se inauguraba, 

creemos que va más allá de eso y usted sabe que se puede lograr. 

No nos fue bien en el pandemia, no le fue bien a los maderenses, sé que no es 

responsabilidad del alcalde, pero de quién fue responsabilidad de que a la GAM nos fuera 

tan mal, creo que todos diríamos que López  Gatell hizo las cosas muy mal, pero 

quisiéramos escuchar de su palabra cuál fue la definición para que Gustavo A. Madero 

quedara en el cuarto lugar en muertes por el tema de la pandemia, de los 2 mil 471  

municipios en el país desafortunadamente GAM con 6 mil 672 personas que perdieron la 

vida pues fue mal, y ahí preguntarle, obviamente insisto no son atribuciones exclusivas de 

la alcaldía, per qué se dejó de hacer y para hacer un balance justo entrarle para adelante. 

Vemos que se invierten  recursos, nos lo plantea que 16 millones en muebles de oficina, 

17 millones en equipo de cómputo, si ahí nos pudiera detallar si es urgente realizarlo, en 

vez de poder cambiar ese tema de infraestructura desde nuestra Comisión. 

También si nos pudiera precisar, alcalde, de manera muy puntual, nos presenta en su 

informe que se destinarán 177 millones para el mantenimiento de mercados, cosa que 

bien, pero después nos menciona 177 millones como inversión integral de mercados, 

luego en el planteamiento del detalle de la infraestructura dice mercados  públicos, 

rehabilitación 20 millones, seguramente la presentación ahí alguna área habrá que aclarar 

o mande la tarjetita. 

Después en los anexos nos menciona que son 167 millones para 27 mercados, ya no 28, 

pero viene que 110 millones los invierte SEDECO y la alcaldía solo va a invertir 60, pero 

nos pone en  su informe inicial una inversión de 177 millones por parte de la alcaldía, cosa 

que vemos que es buena gestión, hay alcaldías que nos le fue tan bien. Veo por ejemplo 

en Narciso Bassols va a rehabilitar su mercado, 20 millones pone SEDECO y 200 mil 

pesos la GAM, buenos oficios de negociación, pero no nos ponga que va a gastar 170 , 

digo qué bueno que los va a gastar la ciudad, pero no necesariamente la alcaldía. 

Únicamente en el tema de seguridad, alcalde, vemos que está bajando la inseguridad en 

la ciudad, los datos del Consejo Ciudadano, de la Procuraduría así lo refieren, el tema del 

informe de la encuesta nacional incremente en Gustavo A. Madero de 68 a 72 la 

percepción de inseguridad, pero también nos manejaron que en el 2021 fuimos el quinto 

municipio con mayor número de feminicidios, desafortunadamente de todos los municipios 

a nivel nacional Gustavo A. Madero fue el quinto lugar a nivel nacional, más que 



21 

 

Tamaulipas, más que Durango, evidentemente esperemos que este año no tengamos esa 

condición, se mantiene el tema de los policías, se mantiene esto. Sin embargo, creo que 

hace falta y mi consideración vemos que están persiguiendo algunas bandas, vemos 

desafortunadamente que hubo algunos ahí mensajes de algunos cárteles que han 

aparecido en Gustavo A. Madero y me refiero tal vez así como hay áreas que se ha 

invertido y ha avanzado, creo que en el tema de seguridad pública y de gobernabilidad 

hay pendientes. Preguntarle en ese sentido, porque  también lo decía  el Secretario de la 

Defensa que Iztapalapa y GAM le ha quedado a deber al país, que 44 por ciento de los 

homicidios dolosos han sucedido en estas dos alcaldías, y usted habla bien de ellos y 

ellos no hablan bien de la alcaldía, usted habla que la Guardia Nacional está ayudando y 

le echa la culpa la Guardia Nacional y el Secretario que les ha quedado a deber la 

alcaldía. Qué opinión le refiero esto, cuando vimos que  hay videos hasta del cartel Jalisco 

Nueva Generación, hace un par de años ahí hablando en GAM y algunos que apenas que 

agarraron un delincuente ahí como con 40 kilos de coca. No hace el gobierno federal su 

tarea, pero le echa la culpa la alcaldía, si es así que nos dé respuesta. 

Muchas gracias, alcalde, por sus respuestas y buen día. 

EL C. SECRETARIO.-  Muchas gracias, diputado. 

Por el grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional tiene el uso de la 

palabra la diputada Silvia Esther Sánchez Barrios. Por favor, diputada, hasta por 5 

minutos, al igual que el diputado que le antecedió en el uso de la palabra. 

LA C. DIPUTADA ESTHER SILVIA SÁNCHEZ BARRIOS.- Gracias. 

Con su venia, diputada Presidenta. 

Estimado alcalde Francisco Chiguil Figueroa, diputadas y diputados integrantes de las 

Comisiones Unidas de Alcaldías y Límites Territoriales y de Administración Pública Local, 

a todos ustedes doy la más cordial bienvenida  a este Recinto sede del  Poder Legislativo 

de la Ciudad de México, a nombre del grupo parlamentario del Partido Revolucionario 

Institucional. 

La alcaldía Gustavo A. Madero es de las más extensas y pobladas de la Ciudad de 

México. Según datos del INEGI, en el año 2020 la alcaldía tenía 1 millón 173 mil 351 

habitantes, lo que la convierte en la segunda alcaldía más poblada de la Ciudad de 

México, este gran número de habitantes implica que los servicios públicos deben ser muy 



22 

 

amplios para satisfacer las demandas de la población en ocasiones de manera urgente, lo 

que pudiera retrasar la solución de los problemas que aquejan a esta demarcación. 

En la Gustavo A. Madero confluyen tanto el sector industrial como el de servicios y el 

académico, así como la población que reside en dicha demarcación, misma que tiene 

grandes diferencias socioeconómicas pues existen zonas pudientes que conviven con 

otras que acusan carencias añejas en las que se concentran puntos de cuidado y que 

tienden a convertirse en ambientes propicios para la delincuencia. Se tiene el reporte de 

que algunas de las zonas más violentas de la Ciudad de México se encuentran 

precisamente en la alcaldía Gustavo A. Madero como son las colonias Ampliación 

Providencia, Mártires de Río Blanco, San Juan de Aragón VII Sección, Lomas de Palmas, 

Santa Rosa y unidad profesional Adolfo López Mateos, entre otras. 

También se ha informado que uno de los más grandes problemas de la demarcación 

Gustavo A. Madero es el robo y la violencia familiar, según el portal de Data México el 

primero es uno es uno de los delitos más reportados, basta mencionar que en enero de 

este año se han presentado 578 denuncias, mientras que el segundo delito tuvo 363 

denuncias. De acuerdo con esto, señor alcalde, deseo formularle la siguiente pregunta, en 

primer lugar aquellas que se refieren a la seguridad ciudadana, ¿qué medidas está 

tomando para prevenir y combatir la delincuencia en su demarcación? Y si sería tan 

amable de informar si ya existen programas en la alcaldía para disminuir y erradicar la 

violencia familiar con rápido crecimiento, sobre todo durante la pandemia. 

En segundo lugar, deseo preguntar sobre aquellas problemáticas que se refieren a la 

calidad de vida de los ciudadanos, mi pregunta está relacionada con la  falta de agua en 

esa alcaldía, en los últimos meses se han tenido reportes de la falta de ese vital líquido en 

las colonias Tres Estrellas, San Felipe de Jesús, Nueva Atzacoalco, la zona de Aragón y 

las diferentes unidades habitacionales. Al respecto ¿qué acciones está tomando la 

autoridad para solucionar este grave problema en estas zonas? 

Le pregunto también, ¿la alcaldía Gustavo A. Madero cuenta con algún programa de 

abasto popular? 

Finalmente y  referente al informe ejecutivo que muy amablemente nos ha enviado 

respecto a los programas y ejes impulsados en la alcaldía, comento que es evidente el 

trabajo en pro de los artistas, deportistas, desempleados, mujeres víctimas de violencia, 

adultos mayores, personas con discapacidad o con en enfermedades crónicas, jóvenes y 
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población indígenas, todas poblaciones que sufren exclusiones multidimensionales que 

debilitan el ejercicio de sus derechos. Al respecto pregunto ¿ya existen programas 

específicos de la alcaldía enfocados en las poblaciones LGBTTTIQ+ como sujetos de 

políticas públicas con múltiples negaciones históricas de derechos sociales? 

Es cuánto, alcalde, gracias. 

EL C.  SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada. 

Es el turno del diputado Diego Orlando Garrido, por el grupo parlamentario del Partido 

Acción Nacional. Por favor, diputado. 

EL C. DIPUTADO DIEGO ORLANDO GARRIDO LÓPEZ.- Gracias,  diputado Secretario. 

Bienvenido, señor alcalde a este Congreso de la Ciudad, la casa de todos los ciudadanos 

y qué bueno que lo tenemos aquí para exponerle diversos cuestionamientos. En principio 

decir que siempre desde la oposición vamos a señalar cuando las cosas se estén 

haciendo mal, nunca va a ser como un tema de cuestiones personales o con  argumentos 

ab dómine, no es nuestro estilo, siempre es por cuestiones públicas y por la forma de 

gobernar que es cuando hemos alzado la voz. 

Dicho eso, quiero comentarle que nos expone usted que tiene una inyección de 342 

millones en proyectos de inversión, sin embargo, en la parte central de Gustavo A. 

Madero, justamente el distrito que me toca representar, el distrito II que es la parte central 

de la alcaldía, no se ha visto reflejada esta inyección de proyectos, no hay  infraestructura, 

no hay nuevas cosas que se estén haciendo y no quisiera pensar de que se debe a un 

tema político que es justamente las colonias en donde no votaron por MORENA, en 

donde en esa zona central justamente que obtuvimos 17 puntos de diferencia con 

respecto de MORENA no han sido atendidas estas colonias y los propios vecinos dicen 

nos está castigando la alcaldía porque no votamos por ese proyecto político o qué es lo 

que está pasando. Eso sí comentarlo, alcalde, porque efectivamente los vecinos están 

muy decepcionados de que no han sido tomados en cuenta. 

También cuestionarle sobre cuánto porcentaje del presupuesto que tiene asignado usted 

en cada ejercicio fiscal que es ni más ni menos de cerca de 5 mil millones de pesos, 

cuánto está destinado para la seguridad, sobre todo porque en la Encuesta Nacional de 

Seguridad Pública Urbana nos indica que hay un aumento en la percepción de 

inseguridad, 8 de cada 10 maderenses se sienten inseguros en la alcaldía, de hecho  los 

datos de la Fiscalía General de Justicia nos dicen que hay tres delitos que imperan en la 
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zona, que imperan en toda la alcaldía, que es narcomenudeo, robo a transeúnte y robo de 

autos, incluso el robo en transporte público incrementó en un 45 por ciento, esto 

verdaderamente es preocupante porque si bien nos exponen aquí en las láminas que hay 

una buena cantidad de patrullas y de elementos, lo cierto es que no los vemos en la calle, 

sería importante que nos diga cuánto está destinando del presupuesto de la alcaldía para 

el combate a la delincuencia y cómo se están coordinando con la Secretaría de Seguridad 

Ciudadana para reducir los índices delictivos, porque ni más ni menos fíjense en el tema 

de feminicidios, de la totalidad de feminicidios que ocurren en la ciudad el 43 por ciento de 

ellos ocurren en Gustavo A. Madero; de hecho, del año pasado a este aumentó en 44 por 

ciento el número de feminicidios en Gustavo A. Madero, según el propio Secretario 

Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, Gustavo A. Madero es el quinto 

lugar a nivel nacional en feminicidios. Es un riesgo vivir en Gustavo A. Madero para las 

mujeres, no pueden salir a la calle, tranquilas porque están en riesgo de ser violentadas, 

asesinadas. Superamos en Gustavo A. Madero a municipios como Ecatepec o Iztapalapa, 

bueno, estamos en la misma sintonía de agresión hacia las mujeres como en Ciudad 

Juárez o como en Culiacán. 

Es verdaderamente un tema de foco  rojo que hay que poner atención, si bien hay una 

beca y un apoyo ahí para las mujeres violentadas, lo cierto es que el feminicidio y la 

violencia contra las mujeres son muy preocupantes, en Gustavo A. Madero se tiene que 

atender. Ni más ni menos se cometen 22 delitos por kilómetro cuadrado en Gustavo A. 

Madero y prácticamente todos los módulos de policía de las colonias están cerrados, son 

elefantes blancos, ahí está la infraestructura, ahí está el módulo para la policía  y están 

cerrados, no hay policías. Qué es lo que está pasando, por qué los cerraron, por qué no 

los abren, por qué no hay elementos de seguridad en estos módulos que están cerrados 

prácticamente en todas las colonias. 

En el tema de presupuesto participativo usted nos mostraba aquí unos números que 

distan totalmente de lo que el Instituto Electoral de la Ciudad de México envió a este 

mismo Congreso ni más ni menos con un corte a marzo, en 2020 se destinaron 150 

millones de pesos para presupuesto participativo, en 2021 también 150 millones de 

pesos, en esos dos años nada más se suman 300 millones de pesos y el Instituto 

Electoral de la ciudad nos dicen que con el corte a marzo de 2022 hay un 17 por ciento de 

avance financiero y físico, el propio  Instituto nos dice eso, entonces dónde están los otros 

249 millones de pesos, por qué no se han ejecutado, sobre todo cuando es  un mandato 
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vecinal y cuando lo que piden los vecinos es que se respete su voto vecinal porque no se 

ha ejecutado la obra que ellos decidieron, que ellos ganaron y que sigue pendiente; 

incluso si se ejecuta algo, se ejecuta algo diferente a lo que ganaron, si ellos pidieron 

luminarias les terminan poniendo banquetas, si ellos querían banquetas les terminan 

poniendo un juego en algún parque, es decir, no hay correspondencia con lo que han 

ganado. 

En el tema del agua, se decía ya, 20 millones de pesos es muy poco lo que significa para 

una inversión sobre todo en colonias donde sufren que ni siquiera les llega el agua como 

Progreso Nacional, como Guadalupe Proletaria, en colonias durante semanas estuvieron 

sin agua como en Tres Estrellas Nueva Atzacoalco, Aragón Inguarán, San Pedro El Chico 

o en otras más como Zacatenco, Churubusco Tepeyac, Lindavista cae el agua un par de 

horas solamente y cuál es la coordinación que se está teniendo con SACMEX para que 

no falte el agua tan vital. 

Por último, en virtud de que nos están viendo varios vecinos por las redes sociales, quiero 

externarle la preocupación de muchas de las colonias, de algunas de las colonias que me 

han dicho hemos buscado al alcalde, hemos buscado a sus áreas operativas, no han sido 

atendidos y no se les da respuesta. En Aragón La Villa queremos saber la situación 

jurídica de la casa de cultura sobre todo ante el anuncio de que se subastaba 

públicamente por parte del Gobierno Federal esa  casa de cultura y es muy raro, muy 

extraño y para los vecinos por supuesto una afectación de que un espacio público esté 

siendo ahora subastado por parte de la autoridad del Gobierno Federal y esto nos 

preocupa muchísimo. 

En Nueva Vallejo es un olor a gas y un riesgo latente para los vecinos, porque justamente 

ahí se está operando Gas Bienestar en las instalaciones de PEMEX y la gente vive con 

temor, con afectación de su salud y han pedido que se haga un dictamen de protección 

civil, que se genere una mesa de trabajo, no lo han hecho con ellos, no se les ha tomado 

en cuenta. 

En Lindavista Vallejo, unidad habitacional solicitan que se dictamen todos los edificios, 

que se haga la reconstrucción de los colapsado, ya iniciaron con uno, pero ahora 

anunciaban que les iban a cobrar por departamento y cuando debió haber sido una 

inyección presupuestal del propio gobierno central y por supuesto de la alcaldía. 
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En Residencial Escalera se quejan que no está abierto el módulo de seguridad, piden 

dictamen de los árboles que están alrededor del parque, que se están cayendo 

prácticamente con el aire y pone en riesgo su vida, sus casas y sus bienes. 

En Siete Maravillas piden una cancha multifuncional porque justamente ganaron en el 

proyecto participativo que se pusiera esta cancha, no la han puesto, no han cumplido con 

el voto ciudadano de este presupuesto participativo. 

En Lindavista la proliferación del ambulantaje, la inseguridad, es la colonia más insegura 

de la Ciudad de México prácticamente y siendo una zona residencial, es justamente la 

que es atacada por la delincuencia, robos a casa-habitación, robo a transeúnte, robo a 

vehículos. 

En Lindavista Sur no hay drenaje en la calle Ricarte Poli a Latacunga. Llueve y se inunda 

toda la calle. Los vecinos ya no pueden vivir en esas condiciones.  

Se ha pedido por parte de Lindavista Unida un espacio para los adultos mayores en 

donde puedan desarrollar sus actividades. Más de 300 adultos mayores lo están 

solicitando. 

En la colonia Estrella se solicita que se demuela ese edificio que está en riesgo en la calle 

de Lapizlásuli esquina Tesoro. 

No hay juegos infantiles en los parques, en el Parque Alemán, en el Parque Marialuisa, ni 

siquiera columpios para los niños. Es de verdad lamentable las condiciones en las que 

están los parques. 

Por último rápidamente, el campamento afuera del Metro Lindavista. Los vecinos de 

Churubusco Tepeyac siguen quejándose de la inseguridad, el foco rojo que representa 

este campamento, qué se va a hacer. 

Esas son las peticiones para que nos ayuden a atenderlas, alcalde, que los propios 

vecinos lo están solicitando. 

Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputado. Por el grupo parlamentario de MORENA 

le damos el uso de la palabra al diputado Janecarlo Lozano. Por favor, diputado. 

EL C. DIPUTADO RICARDO JANECARLO LOZANO REYNOSO.- Muchas gracias, 

diputado Secretario. 



27 

 

Bienvenido, doctor Francisco Chiguil, alcalde en Gustavo A. Madero a esta Soberanía. 

Qué gusto tenerlo aquí para cumplir con uno de los más importantes compromisos que se 

tiene en todos los niveles de gobierno, que es la rendición de cuentas. Lamentamos que 

muchas veces estas comparecencias se vuelvan un tema de colores, de partidos y no 

generemos coincidencias y así ha venido siendo esta Legislatura con muchos 

espectáculos, mucho show y pocos puntos en común. 

Yo tengo otros datos a mis compañeros de la oposición. Solamente para comentar, en el 

tema de seguridad, en Gustavo A. Madero no es lo mismo gobernar Gustavo A. Madero, 

la segunda alcaldía más grande de esta ciudad que gobernar una de estas otras alcaldías 

que han comentado. Les pongo un ejemplo, en enero de este año las alcaldías con mayor 

índice delictivo por kilómetro cuadrado fueron Cuauhtémoc, con 75.5 por ciento y Benito 

Juárez con 46 por ciento, mientras que Gustavo A. Madero tan solo por kilómetro 

cuadrado con 18.8 por ciento. Esos datos son el punto de partida porque para abril de 

2022 hay algunas diferencias. 

Mientras que Cuauhtémoc aumenta la incidencia en un 75 por ciento en enero a un 92 por 

ciento en abril, Benito Juárez pasó de un 46 a un 54 por ciento, mientras que en Gustavo 

A. Madero el incremento fue de poco más del 1 por ciento nada más, esto pasando del 

18.8 a solo 20.2 por ciento, apegándose al efecto general estructural en materia de 

seguridad que ha logrado la Jefa de Gobierno de esta ciudad en coordinación con la 

alcaldía Gustavo A. Madero. 

Para seguir con este preámbulo, porque tiene mucho que ver el tema de la seguridad, el 

dato estadístico ahora brindado por el análisis del Consejo de Evaluación para la Política 

de Desarrollo CONEVAL, de forma histórica cerca de la mitad de la población de la capital 

hasta 2018 se encontraba en situación de pobreza. Actualmente se ha impulsado desde 

la Jefa de Gobierno y desde la alcaldía de esta transformación, una visión de estado 

social y dignificante. 

Según la encuesta, que es aquí donde diferimos de los datos, la Encuesta Nacional de 

Seguridad Pública Urbana elaborada por el INEGI arroja que la percepción de seguridad 

de la población mayor de 18 años disminuyó de un 86.4 por ciento de marzo de 2021 a un 

72 por ciento respecto al mismo mes de 2022, mientras que la percepción de la 

delincuencia como una problemática, tuvo una disminución aún mayor, ya que pasó de un 

76 por ciento a un 57 por ciento durante el mismo período. 
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Hablando de estos datos duros, la tendencia también del índice de pobreza en Gustavo A. 

Madero ha ido a la baja, con una baja de alrededor del 2 por ciento menos en cada año. 

La recomendación del Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial a raíz de la 

pandemia, donde hoy qué bueno que se reconoce todos los programas, más de 12 

programas sociales que echó a andar en la alcaldía,  y digo qué bueno que se reconocen 

y lo que hoy se señala en esta mesa es el método, si es un método de contratación, un 

método de estímulo, pero hoy se reconoce que en Gustavo A. Madero se está 

enfrentando y se está ayudando encaminar los estragos que nos dejó esta pandemia, lo 

cual felicitamos. 

Quiero mencionar que en Gustavo A. Madero existe el único programa en todas las 

alcaldías el cual entrega de manera directa un apoyo a mujeres que sufren violencia en 

sus hogares, a mujeres que han sido víctimas de esta violencia sistemática, es la única 

alcaldía que tiene un programa social directamente enfocada para estas mujeres. 

Quiero también felicitar en el tema de atención ciudadana, de las más de 11 mil 785 

solicitudes y quejas ciudadanas presentadas durante 2021 ante la alcaldía en servicios 

básicos, más de la mitad de cada rubro han sido resueltas y concluidas, siendo la limpieza 

de las más solicitadas y resueltas desde el año pasado. 

De los más de 1 mil 600 trámites iniciados, el 60 por ciento ya se concluyó, el 17 por 

ciento está en dictaminación y apenas cerca de un 20 por ciento sigue en estudio, lo que 

convierte en Gustavo A. Madero una de las demarcaciones más eficientes ante el sistema 

burocrático que tanto ha costado a nuestra vida pública. 

No está de más señalar, alcalde Francisco Chiguil que no está solo y para nuestra gente 

en Gustavo A. Madero contundentemente en este Congreso le decimos que tampoco 

están solos, pues hallarán en los trabajadores de esta alcaldía la mejor convicción de 

servicio público para resolver todas sus necesidades, ya que como decía, en su conjunto 

seguridad, asistencia, justicia social, atención oportuna y servicios de calidad nos dejan 

en promedio los elementos necesarios para un buen gobierno y un mejor futuro para 

nuestra ciudad. 

Quiero también mencionar que mientras en otras alcaldías se busca borrar con un 

brochazo la historia, la cultura, la identidad y cualquier forma de expresión y arte, en 

Gustavo A. Madero me congratula ver en todos los espacios, en cada rincón de nuestra 
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alcaldía, ya sea en jardines, ya sean escuelas, mercados, espacios públicos, que hoy en 

Gustavo A. Madero se está volviendo cuna de la cultura y del arte en Gustavo A. Madero. 

Quiero comentar solamente que donde antes había escalinatas grises, donde antes no 

llegaba el gobierno, hoy se está generando un sinónimo de colectividad, un sinónimo de 

cultura, donde no solamente se enfrenta la delincuencia con patrullas, con armas, sino se 

enfrenta la delincuencia mejorando el estado de bienestar de estas colonias donde antes, 

vuelvo a repetir, los gobiernos no llegaban, colonias como Ampliación Gabriel Hernández, 

como Gabriel Hernández, San Juan y Guadalupe Ticomán, colonias en Cuautepec hoy se 

le está dando vida a través de la expresión artística que nos duele ver que en otras 

alcaldías han querido borrarlas de un brochazo de pintura. 

Temas como estos murales los pueden encontrar en cada rincón de nuestra alcaldía. 

Insisto, mercados, escuelas, se está mejorando así la infraestructura de nuestra alcaldía. 

A lo mejor algunos creen que es menor, prefieren un gran edificio con mucho cemento y 

pintarlo de naranja, aunque borremos la cultura y la identidad, aunque a los puestos les 

quitemos su identidad y los pongamos y los obliguemos en un sistema totalmente 

autoritario a vestirlos de un solo color. 

En el tema de los mercados, una herencia que recibió este gobierno fueron mercados 

donde lo más que se hacía era pintarlos, lo más que se hacía era pasarlo de amarillo a 

naranja y después a rosa, un rosa muy chillón, hoy los mercados los hemos visto porque 

los visitamos en Gustavo A. Madero, estos 35 mercados que recibieron una atención 

integral y una infraestructura donde no solamente se ha ido una vez, que esa es parte de 

las preguntas, ha habido mercados, señor alcalde, que se han intervenido en dos o tres 

ocasiones, para que nos pueda comentar cuáles han sido estos mercados que se les ha 

dado una atención de hasta dos y tres intervenciones. 

Para finalizar, para concluir mi tiempo, quiero lanzarle una última pregunta. Este tema de 

inseguridad claro que es una herencia que nos dejaron, la delincuencia quiso aprovechar 

este cambio impasse de gobierno y mi pregunta, señor alcalde, ya que sabemos que ha 

sido el único de los alcaldes de esta ciudad que no ha faltado un solo día a las 

instalaciones de las mesas de paz y reconstrucción en su alcaldía y quiero preguntarle 

algo muy específico, cómo pasó la Policía Auxiliar del no me toca, de otras 

administraciones donde solamente cuidaban edificios, donde solamente cuidaban 

espacios deportivos, inclusive se rentaba esta Policía Auxiliar para cuidar Oxxo y 
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empresas, cómo pasó la Policía Auxiliar hoy a la acción, a estar directamente en cateos 

en coordinación con la Secretaría de Seguridad Ciudadana a desmantelar bandas 

criminales donde yo pude ser testigo en la Nueva Atzacoalco cómo actuó la Policía 

Auxiliar en estos cateos donde se desmantela la operación financiera y donde se detiene 

a estas bandas criminales, donde hoy la Policía Auxiliar y esta gran parte del presupuesto 

que se utiliza y que se destina, está beneficiando directamente a la percepción de 

seguridad y está beneficiando directamente a contrarrestar a estas grandes bandas 

criminales en nuestra alcaldía. 

Por sus respuestas, le agradezco su atención. 

EL C. SECRETARIO.- Diputada Presidenta, se ha cumplido con la ronda de preguntas. 

Entonces se suman a la siguiente ronda, es que estamos en la circunstancia de 2 

diputados. La ocasión pasada se hizo un cambio, pero ya estaban y tiene una lógica que 

cierre el grupo parlamentario mayoritario, solamente por esa razón, pero con mucho gusto 

y con la flexibilidad que ha notado que hemos tenido en todas las comparecencias, por 

supuesto que pueden extenderse un poco en su réplica, con mucho gusto.  

Entonces diputada Presidenta, por favor.  

LA C. PRESIDENTA.- Gracias, a todos los compañeros diputados. Ahora le toca al 

alcalde contestar, cada una de las preguntas de mis compañeros. 

Tiene usted 20 minutos, señor alcalde, para responder cada una de las preguntas de mis 

compañeros diputadas y diputados.  

EL C. LIC. FRANCISCO CHIGUIL FIGUEROA.- De antemano agradezco las opiniones y 

la formulación de preguntas que tienen que ver con la administración de nuestra alcaldía.  

La diputada Elizabeth Mateos, hacía varias preguntas. Unas entorno al reordenamiento en 

la vía pública. Para  

Esto como siempre es un problema que tiene una tendencia al crecimiento, para nosotros 

ha sido importante la contención del comercio, antes de la pandemia, porque 

posteriormente a la pandemia, muchos tianguistas tuvieron que dejar de participar como 

lo estaban haciendo, tianguis importantes como San Felipe de Jesús, zonas con mucha 

actividad comercial como Río Blanco, Progreso Nacional, zona de Cuautepec, pues 

realmente pudieron reducirse significativamente con su participación de productos 
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esenciales y son importantes para el abasto popular. La gente está acostumbrada a 

comprar en tianguis.  

Ahí estuvimos apoyando incluso con muchos apoyos y para que se pudieran cumplir con 

las medidas sanitarias en nuestra alcaldía. Efectivamente en estas semanas posteriores a 

la reactivación casi total de tianguis, mercados y plazas públicas, hemos tenido un 

incremento en tianguis, personas que buscan empleo, que necesitan incorporarse 

actividades comerciales, tener ingresos y hemos buscado la manera de contener, pero 

también incorporar, platicado con dirigentes, hay dirigentes muy conscientes que también 

pues procuran que la gente puedan tener ingresos y de esta manera pues la gente pueda 

resolver sus problemas inmediatos en tanto puedan conseguir algún trabajo ya formal y yo 

creo que en la medida que la actividad económica se incremente, que logremos tasas de 

crecimientos adecuadas, pues muchas gente se va a incorporar a las actividades 

laborales.  

Tenemos un programa para eliminar todas las chelerías en tianguis. En el mercado de 

San Felipe de Jesús se veían como 50 chelerías cuando llegamos y todas esas se han 

erradicado, pero en todos los tianguis, en los tianguis más grandes como el de La Raza 

tenían sus propias chelerías. Hoy con estos acuerdos de poder eliminar la venta de 

alcohol, la venta de medicamentos que muchas veces provenían del robo o la venta de 

celulares que también se robaban en las calles y se iban a vender al mercado, con estos 

acuerdos hemos logrado avanzar, casi erradicar el ciento por ciento de la venta de estos 

bienes, que hay veces provenían el robo particularmente.  

Hemos venido avanzando en acciones que tiene que ver con el respeto a las mujeres. El 

respeto a las mujeres es fundamental para el desarrollo de una sociedad igualitaria. 

Desgraciadamente los feminicidios no se dan por una cuestión de que eligieron la GAM 

para cometerlos, es una cuestión cultural de educación, de formación, de cultura 

patriarcal, de que impera la supremacía del hombre sobre la mujer o pretende, y nosotros 

reconocemos todo el esfuerzo que se hace para lograr una plena igualdad.  

Para nosotros es importante la educación. Si educamos bien a nuestras niñas y niños en 

otra formación, vamos a tener mejores resultados, es atacar las causas, no es porque 

elijan Gustavo A. Madero para cometer feminicidios, se pueden dar en Cuauhtémoc, se 

pueden dar en Iztapalapa, se pueden dar en alcaldías en donde los niveles de ingreso 

incluso más altos, pero de todos modos se da la violencia en contra de las mujeres y 
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nosotros estamos en contra de la violencia y hay que erradicarla como una política pública 

permanente y en coordinación con los gobiernos estatales y gobierno federal.  

Por eso impulsamos este programa de seguro, en contra de la violencia de género. Es un 

apoyo de 5 mil pesos, se pudiera pensar que es insuficiente, pero ayuda, por qué, porque 

queremos que se separen de los agresores y que tengan la oportunidad de rentar o vivir 

con sus familiares y de esta manera puedan ir resolviendo sus problemas, hay mujeres 

inteligentes, profesionistas, que con un impulso pueden lograr colocarse en un empleo 

digno y tener mejores ingresos y resolver sus problemas derivados de esta violencia.  

También hemos logrado la atención a los grupos de la diversidad sexual. Tenemos una 

jefatura que se encarga de todas las actividades. Les mencionaba que realizamos 

algunas jornadas para las pruebas de VIH, pero también para el reconocimiento que se 

debe de tener y el respeto a todos los que pertenecen a estos grupos. Es necesario que 

también se fomente la educación para ir dando un reconocimiento y se puedan erradicar 

algunas discriminaciones que todavía se siguen dando en este sector. 

Trabajos con la Secretaría de Seguridad Pública de estrecha coordinación. Nosotros sí 

asistimos a todas las reuniones de Seguridad Pública y asiste el Fiscal y asisten los 

directores de Seguridad Ciudadana, de Policía Auxiliar, también las áreas operativas. Por 

eso en esas mesas de coordinación, ahí se definen acciones.  

Les puedo informar por ejemplo que en la mesa de seguridad el día de hoy, que tuvimos a 

las 08:00 horas, en esa mesa de seguridad se informó que la semana pasada tuvimos 44 

delitos, esto qué significa, pues significa una reducción de si lo comparamos con la 

semana anterior que tuvimos 50 delitos. Entonces vamos checando cuál es el porcentaje 

de delitos que se está incrementando y en qué colonias.  

Por ejemplo, también les puedo informar que en la semana anterior, se robaron 12 autos. 

Si sacamos la estimación promedio, pues son menos de 2 autos en promedio y esto nos 

va dando una idea del seguimiento que vamos dando, las bandas que están operando, la 

atención que debemos de dar y no es el incremento de más policías, los problemas se 

tienen que resolver, con inteligencia, con coordinación, con la participación de la 

comunidad, por eso una estrategia es la integración de las redes vecinales que nos 

ayudan, que nos informan, la mayoría de los cateos que se realizan es con información 

vecinal y eso es muy importante, porque la gente denuncia y nosotros operamos 

estrategias, investigación y somos más eficaces.  



33 

 

Estamos destinando más de 420 millones a la seguridad pública de nuestra alcaldía. 

También hemos comprado patrullas alrededor de 20 motopatrullas, pero lo importante es 

la atención que, y no es que el alcalde se lleve los méritos materia de seguridad, hay una 

estrecha coordinación con la Jefe de Gobierno y de esta manera hacia el Jefa de 

Gobierno está también en la búsqueda de lograr una mayor seguridad para la ciudad, en 

ese mismo logrando mejores resultados. Por eso la dotación de patrullas para nuestra 

alcaldía.  

La incorporación de más elementos de Seguridad Ciudadana, los rondines en Guarda 

Nacional, Cuautepec ya no es la región más insegura de nuestra alcaldía, ni Lindavista, 

tenemos una que los delitos están cometiendo en varias partes, por ejemplo en zonas 

limítrofes, Santa Rosa, Progreso Nacional, zona de San Felipe de Jesús, Providencia o 

Cuchilla de Tesoro o la franja correspondiente entre Cuauhtémoc y Gustavo A. Madero, la 

colonia Vallejo, Panamericana, Defensores de la República y ahí es donde tenemos que 

poner más atención. Por eso la coordinación es fundamental para lograr los mejores 

resultados.  

Medidas de prevención del delito de manera permanente: Talleres en escuelas, desde 

jardines de niños, primarias y secundarias, talleres de prevención del delito para la 

comunidad también, en colonias, se integran redes vecinales y se les dan cursos; talleres 

de prevención del delito, elementos de policía auxiliar, pues ahí ya dábamos cuenta que 

son de más de 1 mil 100 policías que tenemos a cargo de nuestra alcaldía, 405 millones 

se destinan para poder realizar el pago. 

Verificaciones de establecimientos mercantiles decíamos que hemos realizado 326 por 

quejas vecinales y yo creo que la verificación tiene que ser, también hay veces los 

vecinos se pueden quejar porque les cae mal el empresario que ha sido exitoso en un 

negocio y tenemos que ser cuidadosos, pero para ellos realizar una verificación se hacen 

los estudios, los análisis, los rondines para ver si efectivamente se trata de ese giro, ahí 

informamos que se 61 visitas no correspondían al giro que se denunciaba.  

Esto es importante, porque tenemos que tomar en cuenta el primero que los negocios, 

establecimientos mercantiles generan empleos y si se trata de micros y pequeñas 

empresas, mucho más. En nuestra alcaldía tenemos cerca de 50 mil pequeños negocios. 

Eso es significativo porque los negocios más pequeños son los que generan más empleo 
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y siempre debe haber orientación. Hay muchos negocios que no están debidamente 

regularizados, por eso promovemos campaña para la regularización.  

La gente piensa que si se regulariza, le van a cobrar impuestos, lo que hay que decirles 

es que si se regularizan, van a tener acceso a los programas de la ciudad y eso es 

importante.  

El atlas de riesgo, informamos que fue actualizado en el mes de abril. Ahí tenemos 

ubicado perfectamente las zonas con alto riesgo. Por ejemplo, la zona del Chiquihuite, la 

zona del Chiquihuite ustedes seguramente se informaron de que una roca se cayó por el 

lado de Tlalnepantla, en esa zona hay ubicados ya 150 familias. 

Estamos platicando con el gobierno federal porque fue iniciativa de ellos también el que 

se pudiera reubicar, ya se tiene la donación de un terreno y vamos a poder construir 150 

viviendas y ya estamos en pláticas con las familias que habitan en los entornos de esta 

franja y las vamos a reubicar y se va a poder construir y ampliar el muro de contención y 

con eso vamos a resolver una parte de los problemas de esta zona.  

Consejo. Para nosotros es fundamental el que nuestros consejeros se sientan parte de la 

definición, formulación de las políticas públicas y yo agradezco mucho el apoyo que 

hemos tenido en el impulso de políticas públicas que requieren del consenso, por ejemplo 

el presupuesto que aprobamos el año pasado, cerca de 4 mil 800 millones de pesos, los 

consejeros participan, los consejeros proponen, los consejeros evalúan, en todas estas 

sesiones que tenemos una al mes, se presentan informes de los avances que llevamos 

por las distintas áreas, todos participan, pueden opinar, pueden criticar pero es parte de la 

democracia y por eso tenemos sesiones de 3 o 4  horas, pero lo importante es que se 

expresen.  

Sus gestiones deben ser atendidas. Ahí se presentan gestiones, problemas y tenemos 

que atenderlas porque es parte del compromiso atender a todos y no solamente a los que 

se dicen ser de nuestro partido. Bueno sí la mayoría de los habitantes han tenido una 

preferencia, pues entonces se ven beneficiados, pero para ello impulsamos políticas 

generales, para evitar eso. 

Realizamos jornadas Transformando Juntos en una colonia y ahí resolvemos muchos 

problemas y ahí no investigamos quienes viven y a qué grupo político pertenecen, ahí 

beneficiamos a todos, si se barre una calle pues ahí sé que puede haber de MORENA, 

del PAN, del PRD, los pocos que quedan o los muchos. Lo importante es que 
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beneficiemos a todos, se gobierna para todos sin discriminación. Por eso todos los 

programas son publicados, pero sí tenemos que elegir, tener preferencia sobre la gente 

que más lo necesita, más lo requiere.  

Vamos a seguir trabajando con todos nuestros concejales, para que de esta manera ellos 

sean partícipes de lo que estamos haciendo. Yo siempre he dicho, lo que hemos logrado 

en Gustavo A. Madero, es por la seriedad, la responsabilidad de las y los concejales de 

nuestros Concejos, aquí no nos atribuimos las cosas, aquí es un trabajo colectivo, 

compartido de responsabilidades y es como hemos venido avanzando.  

Serían mis respuestas y si hubo alguna que no pude contestar, le podemos mandar la 

información correspondiente.  

El diputado Lobo nos decía, infraestructura urbana. Pues hay que rehabilitar lo que nos 

dejaron mal, todas las casas de cultura en pleno deterioro, nuestras escuelas 

abandonadas, nuestros parques, nuestras plazas y si quieren tenemos una sesión 

especial para mostrarles cómo estaban, en qué condiciones nos dejaron la 

administración. Por eso hemos ubicado y porque el espacio público se ha convertido o es 

de vital importancia en la pandemia y después de la pandemia, por eso nos hemos 

dedicado a rehabilitar las casas de cultura.  

Yo le comento por ejemplo, la casa de cultura Vista Hermosa, ahí no servía ni el elevador 

y ahí hacen actividades de adultos mayores, si no sirve un elevador, pues entonces tienen 

que subir, no es una cuestión de trámites, es una cuestión de acondicionar y el brindar  

acceso universal, adultos mayores, niñas y niños y mujeres.  

Y de esa manera brindamos acceso universal, reacondicionando el elevador de la casa de 

cultura, vista hermosa, la zona más alta de Cuautepec o la Casilda, el salón para danza, 

toda la duela, todos los techos filtrados, filtraciones, tuvimos que rehabilitarla. Hoy se 

encuentra en mejores condiciones.  

La casa de cultura primavera en Candelaria Ticomán, tuvimos que cambiar toda la 

techumbre, todo era filtraciones y tuvimos que rehabilitar en su totalidad o el Futurama 

que en su tiempo jugó un papel muy importante porque era una bodega muy grandota y 

se distribuían muchas despensas. Hoy se practican actividades culturales, cine, teatro, 

danza, música y les decía yo que destinamos más de 8.5 millones de pesos para su 

rehabilitación, la encontramos cerrada. 
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La zona Tepecuicatl, histórica de muchos años, décadas, tuvimos que rehabilitarla, casi 4 

millones de pesos, toda la iluminación. Ahí podrías entrar y te podrían asaltar, porque no 

funcionaban las luminarias y tuvimos que cambiar las 100 luminarias con que tiene la 

casa de cultura, la sala Tepecuicatl.  

Así 28 casas de cultura porque y por eso tenemos que rehabilitar la cultural, educativa, 

deportiva, hay que rehabilitar el Deportivo Los Galeana, el Zarco, el Bondojito, el Heberto 

Castillo, hay que invertir para que la gente tenga espacios dignos de calidad, por eso 

después privatizan, porque dicen está muy feo, pues entonces no podemos, la iniciativa 

privada entra pero los cobros son altos y elevados y se cancela la oportunidad de que 

niñas, niños jóvenes tengan oportunidad de practicar alguna actividad artística, cultural o 

deportiva. 

Entonces vamos a seguir, saben cuánto destinamos al cambio de iluminación en esto 

años, 300 millones de pesos, un poco más, pero sustituimos las 63 mil luminarias leds y 

en estos años vamos a tener ahorros que estamos negociando con la CFE para que nos 

reintegren también lo que significa poner una lámpara led, y yo le he dicho cuando estaba 

Mancera, una luminaria led la instalaban en 16 mil 500, y eso es público y lo pueden 

checar en las notas, 16 mil 500 porque contrataba a una empresa. A nosotros nos salen 

en menos de 5 mil porque las ponen nuestros trabajadores y en épocas de pandemia es 

más difícil. 

Por eso estos compañeros y compañeras que participan en el PROCUMUR pues 

ayudaron mucho, porque están en áreas operativas, mejoran el espacio público, la 

escuela, sí, sustituyen luminarias, se les capacita. 

¿Por qué dicen que podemos o estamos violentado la ley o se podría considerar como 

eso? Nosotros no tenemos facultades en materia laboral, no podemos inventar plazas, 

depende del centro. Si ustedes nos las dan, nosotros seguramente vamos a contratar a 

los mejores y van a tener posibilidad. 

Pero tenemos que hacer algo como alcaldías, brindar oportunidades de empleo, de 

capacitación. Son jóvenes, mujeres, hombres y adultos que se incorporan a actividades 

de trabajo, de mejoramiento urbano, aprenden y posteriormente se pueden incorporar a 

actividades laborales con mejores ingresos y la capacitación en la alcaldía es de primera, 

es de primera porque en la práctica estamos resolviendo problemas. 
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Por eso se firman convenios con instituciones como el CECATIS, para que capaciten a 

nuestros trabajadores y de esa manera ellos tengan la capacidad de saber cómo resolver 

un problema de drenaje, de agua potable, de iluminación, electricidad, y por eso el 

programa ha sido fundamental, porque el 62 por ciento de nuestros trabajadores se 

confinaron y a pesar de eso seguimos resolviendo los problemas de nuestra comunidad y 

ha sido fundamental. 

Yo esperaría que en los próximos meses con estas gestiones y apoyo del Congreso pues 

esos equipos de trabajo pudieran ser incluso incorporados a nóminas con mayores 

derechos y oportunidades para ellos y sus familias. 

Clínicas, por qué no se utilizaron. Primero porque algunas de las clínicas no contaban con 

los permisos de la COFEPRIS y ya los tienen, pero en otras se hicieron adecuaciones y 

en otras el personal de la alcaldía no tiene la capacidad para poder resolver esos 

problemas porque las instalaciones no están adecuadas para poner ventiladores y tratar a 

los pacientes con COVID o los especialistas, pero sí tuvimos una coordinación muy 

estrecha con todos los hospitales y se les dieron cofias, trajes, apoyo, mejoramiento de 

los espacios, incluso ahora en las últimas semanas pintamos hasta el Hospital de 

Ticomán para que se encuentre en mejores condiciones, mejoramiento y apoyo técnico 

necesario para que puedan resolver sus problemas y brindar un servicio de salud también 

mejor y de calidad. 

¿Por qué las escuelas? Porque nosotros estamos convencidos de que hay que atacar las 

causas que generan la violencia y la escuela pública debe de ser de primera. No es 

porque yo me formé en la escuela pública y todos mis estudios los hice ahí, sino porque 

hay una convicción de que la escuela pública debe de lograr estar en los primeros lugares 

y la infraestructura que tenemos, que es vasta, 444 planteles educativos en nuestra 

alcaldía, la vamos a rehabilitar para retomar desde la base el papel del Estado para 

garantizar el derecho a la educación y lo vamos a lograr. 

Vamos a rehabilitar todas las escuelas. Que no se diga que esta se parece a una escuela 

privada, más bien que la escuela privada se parezca a la escuela pública, y en eso 

estamos trabajando y vamos a invertir lo que sea necesario, 350 millones en un primer 

periodo y hoy vamos a invertir en este año 146 millones, porque queremos que la 

infraestructura educativa esté y sea de lo mejor. 
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Mercados públicos, cifras. Ustedes saben que este programa se impulsa a través de la 

SEDECO en coordinación estrecha, por cada 100 millones de pesos, 40 millones pone la 

alcaldía, 60 millones la SEDECO. 

En el primer periodo invertimos 250 millones, cuánto puso la alcaldía, pues muy sencillo, 

100 millones de pesos, para este año más de 60 millones de pesos, porque la inversión 

va a ser de alrededor de 170 millones de pesos. 

Pero todas las concentraciones ya logramos que se reconozcan como mercados. En el 

caso del Mercado Narciso Bassols, ahí vamos a invertir 20 millones de pesos para que se 

construya un nuevo mercado y también vamos a construir posteriormente el del Endeco 

que usted conoce. 

Entonces toda la infraestructura de abasto es importante. Por qué no tenemos un sistema 

de abasto como alcaldía, porque no queremos competir al mercado público, es importante 

que a los locatarios les vaya mejor y eso es fundamental si tenemos claridad en lo que 

estamos haciendo. 

La diputada Silvia Esther Sánchez nos preguntaba de las zonas de violencia. Aquí quiero 

aprovechar que donde empezamos el programa de iluminación era en las colonias donde 

más delitos se presentaban. Por ejemplo, en Lindavista instalamos más de 2 mil 

luminarias, en la Colonia Industrial más de 2 mil luminarias, en Lindavista instalamos el 

primer sendero seguro, en Río Bamba, en Lindavista; mejoramos Sierravista con un 

presupuesto participativo reencarpetamos y con otro, con recursos adicionales hicimos el 

mejoramiento. 

Aprovecho también para las zonas de violencia, San Felipe de Jesús, Vallejo, Lindavista, 

Chalma de Guadalupe, Jorge Negrete, la Pastora, son colonias en donde empezamos la 

sustitución inicial de la iluminación, todas estas colonias fueron iluminadas y necesitamos 

más apoyo en la infraestructura, vigilancia y que todas nuestras videocámaras puedan 

funcionar. 

Por eso hemos avanzado, porque hemos coordinado acciones de seguridad con acciones 

de mejoramiento urbano, que todas las luminarias funcionen, que todas las videocámaras 

funcionen, que las luminarias funcionen adecuadamente y que a través de la poda las 

liberemos de alguna obstrucción visual que generan también los árboles. Entonces 

tenemos que estar trabajando en eso. 
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Falta de agua. La falta de agua se da en toda la ciudad, pero ahí pues SACMEX tiene la 

responsabilidad, nosotros ayudamos mucho a resolver muchas fugas de agua, en este 

periodo resolvimos como 5 mil fugas de agua, pero es importante el apoyo de la Jefa de 

Gobierno, hay 20 millones, por ejemplo, para drenaje, pero el presupuesto participativo, 

que es presupuesto de la alcaldía, pues también se van a adicionar casi 30 millones y 

tenemos el compromiso con la Jefa de Gobierno que con SACMEX vamos a invertir cerca 

de 40 millones de pesos y con eso vamos a resolver muchos problemas en materia de 

agua potable y sobre todo que tengamos el suministro suficiente en tanques. 

Esto, en verdad, hay veces que vienen de acuerdos anteriores, la GAM ha sido castigada 

y en las próximas semanas también. Ojalá y logremos que se le levante el castigo de 

suministro y el flujo sea más grande y podamos tener el suficiente suministro de esta agua 

potable. 

Esas son mis respuestas para la diputada Silvia Esther. 

Para nuestro diputado Diego Orlando Garrido, que es diputado también de nuestra 

demarcación, pues sí, en los proyectos de inversión tenemos que pensar en toda nuestra 

alcaldía, por eso el mapa que pusimos, porque ahí se ve el impacto de todos los trabajos 

que hemos hecho. 

No discriminamos a nadie, respetamos la pluralidad y también la decisión de la gente. El 

mapa que pusimos, por ejemplo, ahí está contemplado, lo volvemos a poner, todo el 

impacto que tenemos. Cómo mejoramos escuelas en Lindavista, las mejoramos en 

Cuautepec, la misma luminaria que pusimos en Lindavista se puso en Cuautepec, en 

Cuchilla del Tesoro, en las Secciones de Aragón, el Mercado Zacatenco fue rehabilitado, 

que está muy cerca de Lindavista. 

Estamos en pláticas para resolver el problema de Colector 13, ya platicamos con los 

vecinos que están ahí, ese problema se debió haber resuelto desde hace muchos años, 

porque se construyó una unidad habitacional pero no se quitaron las viviendas y se 

volvieron a meter. Pero lo vamos a resolver, porque estamos en pláticas ya con vecinos 

que están ahí, esperamos resoluciones para apoyo en algunos predios y vamos a poder 

hacer posible ya la eliminación de ese campamento en donde se genera violencia y que 

tenemos que tener vigilancia permanente, pero eso lo vamos a resolver. 
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También podemos hacer un recorrido, diputado, para checar algunas avenidas de 

Lindavista, nosotros tenemos el levantamiento, pero si usted nos señala algunas, 

podemos reencarpetar, en la Industrial, en Lindavista, en Villas de Aragón. 

La casa de cultura no es del Gobierno Federal, es nuestra y ya hicimos las aclaraciones y 

si se presentaran pues nada más no les vamos a abrir, pero es una casa de cultura que 

se construyó con recursos de la alcaldía, la vamos a defender, es la única que está en 

esa zona. 

Estamos preparando el proyecto para el mejoramiento del Centro Histórico, que significa 

mejoramiento de plazas, de mercados, pintura, rehabilitación de banquetas, 

reencarpetamiento de calles, y esto lo tenemos que hacer también en coordinación con la 

doctora Claudia Sheinbaum porque ahí se encuentra el sitio religioso más importante del 

país que impacta Lindavista, la Industrial, Guadalupe Tepeyac, Guadalupe Insurgentes, 

toda esa franja, y tenemos que mejorar todo lo que es el cuadro histórico de nuestra 

alcaldía. De hecho es una idea trabajada con anterioridad y tenemos que seguirla 

realizando. 

En materia de seguridad, pues ya comenté que traemos una inversión de más de 425 

millones de pesos, 405 solamente para el pago de policías, es una cantidad importante, 

pero lo más importante es la coordinación que establecemos con las instituciones o las 

dependencias que tienen que ver con la seguridad y el compromiso de los policías. Yo 

siempre he dicho que hay más policías buenos que malos y eso nos ha permitido 

avanzar. 

Por eso los cateos son exitosos, verdad, muchos cateos, venta de droga, se detienen a 

delincuentes y eso es importante que se siga dando. 

Ubicar adecuadamente los puntos generadores de violencia y de esa manera mantener 

vigilancia, rondines, integración de redes vecinales. Ya tenemos más de 1 mil y de esa 

manera pues vamos a poder reducir más aún los delitos de alto impacto de nuestra 

alcaldía y que Lindavista, de hecho ya tenemos paz, tranquilidad, ya hemos reducido 

significativamente los delitos en Lindavista, sí, pero bueno, son corredores comerciales, 

hay plazas comerciales, hay instituciones bancarias, todo eso es un atractivo y tenemos 

que poner más énfasis, más vigilancia y sobre todo la responsabilidad de los cuerpos de 

policía. Aprovecho para agradecerles siempre todo el apoyo que han tenido para atender 
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las definiciones que el alcalde también propone en las mesas de seguridad, no siempre 

pasaba eso, hoy vamos avanzando en esa coordinación. 

Finalmente, si hay problemas de drenaje, pues ya tomamos nota para que se haga el 

desazolve correspondiente de lo que mencionaba el diputado en la parte de Lindavista 

sur, me comentaba, para que chequemos ahí todo lo que es el sistema de drenaje y 

podamos tener un mejor servicio. 

En el caso del Edificio de Lapislázuli, ahí ya es un juicio que se tiene, la decisión es 

demolerlo, así como hemos logrado en otros puntos. Se lleva su tiempo pero ahí estamos 

en el punto y lo vamos a lograr seguramente. 

En la Colonia Nueva Vallejo el asunto del gas. Efectivamente ahí hay un espacio de 

PEMEX, hemos estado al pendiente con personal de protección civil, vamos a seguir 

platicando con ellos, porque ya es una estación o un centro de abastecimiento de gas que 

no puede estar ahí. Necesitamos reubicarlo porque la gente tiene preocupaciones, se 

pueden tener otras situaciones y mejor prevenirlas y evitarlas, pero estamos en el punto y 

le vamos a poner mayor atención para poder buscar una solución de raíz. 

Agradezco mucho los puntos de vista que también ha dado el diputado Jean Carlo 

Lozano. Para nosotros es importante continuar con temas prioritarios. 

En materia de desarrollo social, la atención a escuelas.  

En materia cultura todo lo que es la infraestructura cultural es importante y promover las 

actividades culturales. Tenemos un programa que también son becas a talleristas 

culturales para que lleguen a todas las casas de cultura. Hasta este mes, por ejemplo, de 

octubre a abril hemos beneficiado a cerca de 160 mil niñas, niños, jóvenes, que van a 

nuestras casas de cultura. 

Se está reactivando todo y eso es importante, no teníamos las condiciones adecuadas 

necesarias y aprovechamos para rehabilitar todas nuestras casas de cultura, pero este 

programa es muy importante. Se presentan en promedio cerca de 6 talleristas por casas 

de cultura y eso nos permite que niñas y niños se incorporen a actividades culturales, 

recreativas, que los jóvenes de la calle pasen a la casa de cultura y ahí a un PILAR, si es 

necesario, para que continúen sus estudios de preparatoria, universitario, uy de esta 

manera vamos avanzando en resolver las causas que generan la inseguridad. 

Esos son mis comentarios a las preguntas formuladas, diputada Presidenta. 
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LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, alcalde. 

Si podemos continuar con el desahogo de la sesión, diputado Villanueva. 

EL C. SECRETARIO.- Con mucho gusto, diputada Presidenta. 

Vamos a pasar a la ronda de réplica, hasta por 3 minutos para cada grupo y asociación 

parlamentaria. 

Entonces vamos a dar inicio con la diputada Daniela Álvarez, por la asociación 

parlamentaria Ciudadana. Por favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA DANIELA GICELA ÁLVAREZ CAMACHO.- Muchas gracias, diputado 

Presidente. 

Buenos días, alcalde Francisco Chíguil.  

Es un gusto poder platicar con ustedes respecto de algunos datos que hemos obtenido de 

la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México, y es que con mucho respeto me 

permito discrepar con usted en materia de seguridad, pues en el caso del homicidio 

doloso, éste creció el último año en un 37.50 por ciento, la extorción se disparó en un 300 

por ciento, el robo de vehículo ha crecido en un 30.77 por ciento y el robo a transporte 

público en un 10.34 por ciento. 

Si hablamos de la violación, en Gustavo A. Madero, la alcaldía que usted representa, ésta 

creció en un 38.89 por ciento y la violencia familiar casi en un 30 por ciento. 

Ahora, si nos queremos ir al narcomenudeo, este aumento en un 125.81 por ciento y las 

lesiones dolosas en un 55.26 por ciento. 

Situación que refleja por supuesto claramente los tiempos difíciles que viven las y los 

vecinos y vecinas que viven en la alcaldía que usted encabeza. Por eso y por la 

responsabilidad también que representa el estar aquí, no hay que señalar otros datos sino 

la fuente y la fuente es la propia Fiscalía General de la Ciudad de México. 

Ahora, respecto a las personas con discapacidad, me gustaría preguntarle, ya que la Ley 

para la Integración al Desarrollo de las Personas con Discapacidad de la Ciudad de 

México dispone obligaciones muy puntuales, si usted cuenta con programas específicos 

para atender y apoyar a personas con discapacidad. 

El artículo 7 de la ley invocada establece la obligación de conformar un consejo de 

discapacidad en cada una de las demarcaciones territoriales y el consejo debe ser 
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coordinado por el Consejo Consultivo. Esa sería mi primera pregunta: ¿Su alcaldía cuenta 

ya con este Consejo de Personas con Discapacidad? 

Ahora, de acuerdo al artículo 24 de esta ley, me gustaría preguntarle: ¿Cuántas personas 

con discapacidad ha contratado la alcaldía bajo su administración y de estas cuántas 

forman parte del cuerpo directivo, es decir jefes de departamento, subdirectores, 

directores de área o directores generales?  

¿Cuáles son las adecuaciones a las instalaciones de los edificios de las alcaldías para 

generar condiciones de accesibilidad  a las personas con discapacidad que ha 

implementado desde el inicio de su administración? ¿Cuál ha sido el presupuesto que ha 

destinado para estas adecuaciones? ¿Cuáles son los cambios que hoy nos puede 

presumir en materia de movilidad accesible? 

Alcalde, por mi parte sería todo porque quería mencionar lo del presupuesto participativo, 

que aquí ya lo ha dicho, lo que nosotros tenemos reportado está muy por debajo de lo que 

se le autorizó por este Congreso de la ciudad, así que ojalá también nos pueda hablar 

más puntualmente de este tema, porque le puse atención a en sus respuestas pero creo 

que no ahondó tanto en este tema en específico. 

Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada. 

Por la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas le damos el uso de la palabra a la 

diputada Xóchitl Bravo. Por favor, diputada.  

LA C. DIPUTADA XÓCHITL BRAVO ESPINOSA.- Muchas gracias. Muy buenos días. 

Bienvenido, alcalde, al Congreso de la Ciudad de México. 

Antes que nada, hemos estado en todas las comparecencias de las y los alcaldes de la 

ciudad, hasta hoy nos toca Gustavo A. Madero. Quiero agradecer infinitivamente la 

información que se ha dotado a la Comisión de Participación Ciudadana respecto a la 

aplicación del presupuesto participativo 2020 y 2021. 

En contraste con la Cuenta Pública, que es publicada y que es entregada también a este 

Congreso de la ciudad, es de las alcaldías que menos subejercicio han tenido en la 

aplicación del presupuesto participativo, sin embargo también es mi obligación pedirle que 

para el presupuesto participativo 2022, esto es algo que nos han venido pidiendo de 

manera reiterada los promoventes, las COPACO, las comisiones, que puedan estar 
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incluidos en esas mesas donde ustedes ya sea que adjudiquen o liciten los servicios o las 

obras que tienen que ver con el presupuesto participativo 2022, pedirle que puedan ser 

llamados a participar y que ellos también opinen al respecto.  

Esto lo hemos venido pidiendo en todas las alcaldías porque se trata de un asunto de 

transparencia, de legalidad, de darle certeza a la gente de lo que se está haciendo con 

esa pequeña fracción del recurso que se tiene para poder decidir en cada unidad 

territorial. 

Agradecerle también, alcalde, creo que es el único alcalde hasta hoy, esperemos los 

demás cómo nos va, que haya contestado los puntos de acuerdo, uno de ellos de la 

diputada Gabriela Quiroga. Creo que este ejercicio a nosotros nos permite tener una 

mejor información, venir preparados a las sesiones con ustedes y buscar respuesta que la 

gente nos ha estado solicitando. Entonces, también eso hay que reconocerle. 

También en el informe estamos viendo y yo estoy revisando que es la única alcaldía, 

hasta hoy, que nos hace un informe detallado por sectores. Habla usted de mujeres, habla 

usted de niños, habla usted de adultas y adultos mayores, de jóvenes, de personas con 

capacidades diferentes. 

Creo que en estos programas que usted hoy está presentando me llama mucho la 

atención una palabra reiterada, que es “comunidad”. Desde acá, desde la Comisión de 

Participación Ciudadana así como hemos impulsado la transparencia de los recursos 

públicos en el tema del presupuesto participativo, creo que es una virtud que en lugar de 

ustedes estar contratando y contratando empresas, generen comunidad con los propios 

habitantes de los sectores en donde está destinado el recurso o los programas, pedirle 

que sigan así. 

Creo que lo que la gente necesita es que sean incluidos en las tomas de decisiones, en 

los temas públicos que tienen que ver inclusive con el presupuesto asignado a las 

alcaldías y pienso que esto es fundamental.  

Reconocer la importancia y que usted como hombre valore esta parte que tiene que ver 

con las violencias, porque no es una, son muchas las violencias que sufrimos las mujeres. 

En esta actividad, en este programa está usted atacando una de las consecuencias por 

las cuales no denunciamos o no dejamos a los agresores, que es tener un espacio 

diferente en dónde vivir. En verdad mil gracias por esa visión desde la perspectiva de la 

alcaldía, que lo hemos platicado de manera reiterada acá en el Congreso con muchas 
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compañeras diputadas que tenemos este tema. Eso creo que también es fundamental y 

es importante. 

Pocas veces vemos términos como mujeres o personas indígenas residentes en la 

ciudad. En algún momento platicábamos que la Gustavo A. Madero es una de las 

alcaldías, por sus propias características, donde más personas indígenas residen. 

Quisiera que en este programa que usted está implementando, que se llama Tlacoalli, nos 

pueda informar, nos pueda platicar cómo es que detectan a esas personas que viven en 

comunidades indígenas, cómo funciona y cómo se vinculan con otros órganos inclusive 

de la ciudad, pero también del Gobierno Federal, como es la SEPI, cómo es que ustedes 

generan esos vínculos de comunicación entre todas y entre todos. 

También veo que en todos los programas sociales que usted implementan en muchos de 

ellos, como el de reactivación económica, sus vínculos son con los propios organismos 

educativo como el CECATI que está en la alcaldía que ustedes preside. 

También ahí hay un reconocimiento porque creo que es muy importante tomar en 

consideración estas experiencias, estas virtudes que tienen las escuelas públicas de esta 

ciudad, que además ayudan en la capacitación permanente para todas y todos los 

ciudadanos. 

Agradecerle, insisto, la información, contamos ya en la Comisión de Participación 

Ciudadana con la información. Solamente nos faltaría que por favor, le pongo un ejemplo, 

solamente se lo dejo para que nos lo pueda usted detallar, en el ejercicio del presupuesto 

participativo 2020 nos faltó solamente una pequeña porción por ejecutar.  

Si nos puede informar de esto que faltó por ejecutar, si hubo algún impedimento jurídico, 

algún impedimento legal, algún impedimento administrativo para que no se ejecutara, ya 

que el 93.2 del presupuesto participativo fue ejecutivo en el 2020 y nos falta una pequeña 

fracción que quisiéramos saber el motivo el motivo por el cual no se ejecutó. 

Es cuanto, diputado Secretario y diputada Presidenta. Gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputada.  

Es el turno del diputado José Martín Padilla por la asociación parlamentaria Alianza Verde 

Juntos por la Ciudad. Por favor, diputado.  

EL C. DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ.- Muchas gracias, diputado 

Secretario. 
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Buenas tardes a los compañeros y compañeras integrantes de estas Comisiones Unidas. 

Saludo a quienes nos siguen a través de las diferentes plataformas de transmisión del 

Congreso de la Ciudad de México.  

Quiero darle la más cordial bienvenida, alcalde de Gustavo A. Madero y quiero 

reconocerle el gran esfuerzo que está haciendo en su administración y a su persona, en 

particular por la lucha por el tema de seguridad de los capitalinos en general y en 

particular de las y los maderenses, pues es bien sabido que su demarcación colinda con 

municipios con índices delictivos altos en el Estado de México, como lo es Ecatepec y 

Nezahualcóyotl. 

Con el trabajo del Gabinete de Seguridad y Procuración de Justicia que usted encabeza 

diariamente en la Mesa para la Construcción de la Paz se ha logrado reducir la incidencia 

delictiva en su demarcación en un 13% en el periodo del 1° de enero al 10 de marzo del 

2022 en comparación con el mismo periodo del 2021. 

En este sentido: ¿Qué serie de estrategias le han permitido lograr dicha reducción? Pues 

cabe resaltar que la alcaldía a su cargo es una alcaldía, como ya lo comenté, con límites 

con el Estado de México y en lugar de apostarle a estrategias represivas me da la 

impresión de que se está trabajando en atacar grandes desigualdades que privaban en la 

alcaldía. ¿Nos podría profundizar en este tema? 

Por otro lado, uno de los temas que me parecen sumamente relevantes es la reactivación 

económica y uno de los lugares que en la alcaldía a su cargo resulta fundamental para 

lograrla es la Basílica de Guadalupe. El año pasado se reanudaron las conmemoraciones 

del 12 de diciembre, por ende se han reanudado también las peregrinaciones, cuestión 

fundamental para todos los comercios que dependen económicamente del flujo de la 

gente de esta zona. 

Al respecto le pregunto: ¿Qué acciones de prevención por contagios de esta pandemia 

por COVID-19 tuvieron lugar durante diciembre pasado en la reapertura de la Basílica y 

cómo calificaría usted la experiencia de montar el operativo en la Basílica en el contexto 

de esta pandemia? 

Hay un tema que no quiero dejar pasar y que resulta de particular interés, es el tema de 

movilidad. En la alcaldía Gustavo A. Madero se ha visto beneficiada con importantes 

proyectos de infraestructura en materia de movilidad urbana durante la actual 

administración, sin duda el más relevante ha sido la construcción del Cablebús que corre 
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de Cuautepec a Indios Verdes, asimismo en esta construcción de la Línea 2 del Mexicable 

que conectará a Ecatepec con Indios Verdes, bueno, se repitió.  

Sin embargo, se tiene registro de que vecinas y vecinos de Santa Isabel Tola y de San 

Pedro Zacatenco se han manifestado desde hace un año y medio con el propósito de que 

se modifique el trazo del Mexicable, dado que se oponen a que este medio de transporte 

pase por encima de un área natural protegida, como es el cerro de Zacatenco y de un 

monumento histórico como lo es el Acueducto de Guadalupe. En el entendido de que la 

construcción de la obra corresponde principalmente a las autoridades del Estado de 

México, pero que sin duda afecta a vecinas y vecinos de esta demarcación, quisiera 

preguntarle: ¿De qué forma la alcaldía ha tenido contacto con las y los vecinos? Y si es el 

caso, ¿qué alternativas ha podido plantearse desde la alcaldía a su cargo? 

Tenía ya una serie de preguntas también, pero ya muy puntualmente las ha respondido, 

agradecerle, alcalde, su disposición al diálogo porque estoy convencido que únicamente 

con ejercicios como estos y abiertos de rendición de cuentas como éste podemos brindar 

los mejores resultados para la ciudadanía. 

Queda claro que pese a los grandes contrastes que tiene una demarcación como lo es 

Gustavo A. Madero, la administración a su cargo está trabajando de manera eficiente y 

efectiva en beneficio de las mayorías y priorizando a quienes menos tienen. 

Me gustaría concluir mi participación refrendando el compromiso de un servidor y de la 

asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad que tiene que con las y los 

habitantes de Gustavo A. Madero. Cuente con nosotros para avanzar en proyectos que 

beneficien a las y a los maderenses. 

No me queda más que desearle el mejor de los éxitos, alcalde. Estoy seguro que con el 

empeño y el trabajo que usted realiza en la GAM logrará, como lo ha hecho hasta ahora, 

mejorar las condiciones de vida de las familias maderenses. 

Sería cuanto, diputado Secretario. Agradecerles esta participación. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputado.  

Le damos el uso de la palabra a la diputada Polimnia Romana Sierra, hay un cambio, en 

representación del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática le 

damos el uso de la palabra al diputado Víctor Hugo Lobo Román.  
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EL C. DIPUTADO VÍCTOR HUGO LOBO ROMÁN.- Muchas gracias, diputado Secretario. 

Habíamos pedido que interviniera la diputada Polimnia, teníamos una reunión. 

Consideraba preciso aclarar algunos puntos, primero por supuesto siempre hemos sido 

muy respetuosos con la investidura de quienes tienen la representación de las y de los 

ciudadanos y por supuesto todo servidor público porque tiene una alta responsabilidad y 

un alto riesgo. 

La verdad es que yo hubiera esperado otras respuestas por parte del alcalde, yo creo que 

tomar la estrategia fallida de que ya parece método de repente traer otros datos o culpar a 

los anteriores gobiernos para deslindarnos de nuestra responsabilidad no nos parece lo 

más institucional ni lo más profesional. 

Yo le planteaba mi planteamiento de cuáles eran los proyectos de obra que tenían 

pensado, porque con un 30% menos de recursos se dio mantenimiento a escuelas, a 

mercados, a casas de cultura, pero además se construyeron jardines de niños, primarias, 

secundarias, preparatorias, puentes vehicular, ampliación de vialidades, hospitales, 

clínicas, con los mismos recursos de la alcaldía. Lo bueno es que esos no son programas 

que digan no se ven o no están, ahí están y yo a eso me refería más que echar la culpa 

de que dejaron tirada una  alcaldía, no creo que haya sido así, con todo respeto, maestro 

Chiguil, no fue así. 

Coincido que su proyecto político y de versión de gobierno sea distinto, se respeta y por 

supuesto, pero decir a dónde va. Menciona el tema de la rehabilitación del alumbrado, por 

supuesto es importante, menciona 65 mil luminarias cambiadas, sin embargo el padrón 

que se tiene de parte de CFE es de 45 mil luminarias, supongo que están en la segunda 

vuelta de otros, pero ahí se contrasta con lo que usted nos presenta en el SUAC, en 

donde menciona que el 50% de las demandas de alumbrado público están sin atender, si 

se hubieran cambiado todas no habría demandas, desde mi perspectiva, del alumbrado. 

También nos menciona una atención del 52% de atención en el tema sistema para los 

vecinos, cuando otras alcaldías nos han presentado, seguramente usted tendrá ahí una 

opinión de por qué el resto de alcaldías, Álvaro Obregón, Benito Juárez traen un 

porcentaje de atención de SUAC del 95 y 98%. Ahí un comentario, usted nos refiere que 

está en un atención del 50%. 

A quienes pensamos de manera distinta y hemos sido muy respetuosos con su gobierno, 

por supuesto propositivos, entendemos que usted seguramente ve a quienes piensan 
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distinto a su proyecto político como una condición menor. Hay que decir que no es fácil, la 

participación política en Gustavo A. Madero y la conciencia política de los ciudadanos es 

de mucha actividad, de mucha participación, fue la alcaldía que tuvo una menor diferencia 

de todas las alcaldías para el triunfo, cuestión que da una gran oportunidad para que 

usted responda. 

Particularmente del PRD más de 60 mil personas respaldan sólo en GAM este proyecto, 

menos una, que seguramente ya va a aparecer en sus programas sociales a partir de esta 

tarde, alguno de los programas ya va a aparecer ahí o va a empezar, seguramente ahí va 

a aparecer, pero solamente decirle que desde el PRD seguiremos siendo respetuosos, 

seguiremos buscando recursos para que le vaya bien a la alcaldía, para que le vaya bien 

a su comunidad y por supuesto que sólo pedirle que le sigamos dando un atención 

especial  a la seguridad, a la gobernabilidad. 

Aquí se han presentado puntos de acuerdo por obras irregulares, por el crecimiento del 

comercio en vía pública, creemos que hacen falta acciones de gobierno y hay que hacer 

trabajo en esa área, como reconocemos el trabajo en obras y en algunas otras; no hay 

director de cultura, creo que sería un tema importante para avanzar, no solamente pintar 

las escalinatas que construimos, hay que trabajar en temas de cultura mucho más 

profundos. 

Por supuesto que en ese sentido reiterar nuestra posición de que seguiremos trabajando 

por nuestra alcaldía, ahí nacimos, ahí vivimos y seguramente muchos de nosotros ahí 

pasaremos nuestros últimos días y seguiremos trabajando. Si le va bien a la alcaldía le va 

a ir bien a su comunidad.  

Enhorabuena, alcalde. Gracias.  

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputado. Es el turno de la diputada Mónica 

Fernández, por el grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. Adelante. 

LA C. DIPUTADA MÓNICA FERNÁNDEZ CÉSAR.- Muchas gracias, diputado Secretario 

y diputada Presidenta. 

Buenos días a todas y a todos. 

Bienvenido, alcalde Francisco Chiguil, a esta su casa, la casa del pueblo, como bien lo 

decimos a todas y todos. 
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Quiero reconocerle, alcalde, que tuvo a bien enviarnos y que la información que nos ha 

proporcionado es una vasta información, misma que también seguimos revisando a fondo, 

para qué, para poder buscar los mecanismos de colaboración como lo hemos hecho con 

todas y todos los alcaldes. 

Yo traigo varios puntos. Número uno, de lo que nos platicó quiero decirle que el tema 

efectivamente de mercados públicos si bien sabe usted, bueno, metimos un punto de 

acuerdo donde se aprobaron 100 millones de pesos para mercados públicos, que ahora 

ya están ejerciendo y lo felicito, número uno, porque el hecho de meter proyectos de 

mercados a SEDECO es lo que ha impulsado que ahorita se van a rehabilitar más de 27 

mercados y eso muy importante, ya que hay alcaldías que no metieron y una de esas es 

la alcaldía  Venustiano Carranza que no ingresó ningún solo proyecto de mercados, 

entonces aquí se van a rehabilitar 27 mercados públicos, y como también lo decía el 60 

por ciento lo pone SEDECO y el 40 la alcaldía, que vamos a estar muy atentos en ese 

tema de la rehabilitación de esos 27 mercados. 

También en el tema de cultura que usted tuvo a bien informarnos de lo que está 

realizando, yo no escuché ahí el tema de carnavales y sabemos que en nuestra 

demarcación en Gustavo A. Madero tenemos muchos carnavales, son 13, que hace dos 

años eran 13 y ya se volvieron 16. Quiero decirle que también subí un punto de acuerdo 

donde ya gobierno mandó a las alcaldías para pedirles información sobre el registro de 

cada uno de estos carnavales y esperemos tenga a bien empezar esos trabajos, porque 

tenían 60 días hábiles para el regreso de esa información. Aquí ya se entregaron a las 16 

alcaldías, pero solamente en 9 se realizan carnavales y  una de esas es Gustavo A. 

Madero. Ahí yo le pediría mucho que pudiéramos poner un ojito para darle el seguimiento 

a ese registro de patrimonio cultural en cada una de las demarcaciones y en Gustavo A. 

Madero ya poder hacer ese registro, que ya se había hecho hace dos años también, pero 

ya no se le dio el seguimiento, ya que sabemos que el diputado Nazario derogó esa ley 

que ya estaba, pero que hoy ya ha vuelto a aprobar gracias al Congreso en esta II 

Legislatura. 

También comentarle lo que escuché que en su demarcación hay 125 mujeres que 

representan el 40 por ciento, esperemos que en esta administración sea el 50 y 50, que 

sería muy bueno para un avance importante. 
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También el seguro de violencia de género, lo que escuché fue que son 5 mil pesos para 

apoyo por personas, pero tristemente también escucho que nada más hay 50 

beneficiadas, donde sabemos que hay miles y miles de mujeres en la demarcación. 

Habría que hacer una buena estrategia para que esos 50 se aumente y podamos apoyar 

a todas. 

También algo importante que dijo la rehabilitación de todas las escuelas en Gustavo A. 

Madero, 350 millones que ya invirtió en este primer periodo y que va a invertir 140 

millones en este segundo, también decirle que ahí vamos muy atentos de que realmente 

se rehabiliten las escuelas porque mucha falta hace en Gustavo A. Madero y  no 

hablamos de una, sino de todas ahí porque realmente están en un tema de escasez de 

muchas cosas y de infraestructura más. 

Alcalde, en el tema de reactivación económica, sabemos que la situación económica 

lastima los bolsillos de las familias, son temas sensibles y en tiempos de covid se 

acrecentó esta situación, hablamos de pequeños y medianos empresarios que tuvieron 

que cerrar y buscar nuevas fuentes de ingreso, hombres y mujeres. Es así que 

necesitaríamos conocer cuáles serían las medidas que se implementarán para la 

reactivación económica en la Gustavo A. Madero para este 2022, ya que nos mencionó la 

reactivación de los espacios públicos, mercados públicos y centros deportivos, ¿cuáles 

serían estas medidas para la reactivación económica? 

En los temas de salud, yo voy a poner ahí un puntito en el tema de mastografías, porque, 

alcalde, usted nos informa en su documento que en el periodo que se informa se 

realizaron solo 10 mastografías, lo cual me parece una cifra minúscula considerando que 

en la alcaldía se cuenta con más de medio millón de mujeres, si bien no todas están en 

edad de riesgo como bien lo sabemos, es un referente importante para dimensionar la 

proporción tan pequeñita de mastografías que se realizaron. Quiero pensar que hubo ahí 

alguna equivocación o un número incorrecto, equivocación de dedo porque 10 

mastografías para la población si son muy poquitas. 

Entonces, ¿qué otras acciones se estarán realizando en pro de la lucha  del cáncer de 

mama en Gustavo A. Madero, alcalde? 

Por otro lado, también quiero señalar que hay algunos aspectos que son sensibles para 

los ciudadanos como lo que es la seguridad y ahí sabemos y hemos estado discutiendo 

en otras mesas con alcaldesas y alcaldesas, que la seguridad de todas y todos en esta 
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ciudad  es lo más importante. ¿Cuáles son los elementos que usted considera se 

debieron aumentar a efecto de mejorar los resultados en materia de seguridad  en sus 

gestiones como titular de la demarcación Gustavo A. Madero? Dos, ¿usted cree que los 

eventos conocidos como Mujeres en Plenitud sirven para combatir y reducir las cifras de 

feminicidios? ¿Qué elementos integrales, además de estas pláticas, se pretenden aplicar 

para aumentar la seguridad de las mujeres, señor alcalde? 

Ya para terminar, quiero decirle que yo sé que son muchos temas y diversas las 

problemáticas, no obstante, quiero decirle también que en la fracción parlamentaria del 

PRI estamos ciertos de que la actividad gubernamental debe ser coordinada y de 

colaboración mutua, siempre en un contexto de respeto a los alcaldes y sus atribuciones 

en cada poder público. 

Por eso cierro comentando que en este Congreso cuenta con el grupo parlamentario del 

PRI para poder resolver los temas principalmente que más aquejan a los maderenses, 

como es la economía, la salud y la seguridad ciudadana. Como bien lo mencionó 

anteriormente, más allá de colores y tendencias ideológicas, el bienestar de las y los 

habitantes de Gustavo A. Madero es lo que nos debe de motivar a todas y todos para 

unirnos para tratar unificados y hacer  un trabajo en conjunto. 

Muchas gracias, diputada Presidenta, diputado Presidente. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada. 

Es el turno de la diputada Luisa Gutiérrez Ureña, por el grupo parlamentario del Partido 

Acción Nacional. Por favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA LUISA ADRIANA GUTIÉRREZ UREÑA.- Bienvenido, alcalde en 

Gustavo A. Madero, Francisco Chiguil. Buenas tardes a todos. 

Voy a ser muy concisa, iré inmediatamente a materia, porque ya la Presidenta me dijo que 

3 minutos y no me tarde. Un par de temas, alcalde, como usted sabe he estado muy al 

pendiente los vecinos del pueblo de Santa Isabel Tola, vecinos que se han expresado de 

manera respetuosa, organizada y fundamentada respecto al trazo de la construcción del 

mexicable, pareciera que como todo proyecto donde se utilizan recursos públicos y 

pudiera haber negocio ilícito, los vecinos a los cuales usted promedió defender han sido 

ignorados tanto por el Gobierno de la Ciudad de México, el gobierno federal como por su 

alcaldía; peor aún, son perseguidos o se les condicionan servicios públicos a cambio de la 

sumisión al proyecto, mismo que impactará sus vidas de manera irremediable y a pesar 
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de ello siguen sin ser escuchados acerca de la viabilidad del cambio de trazo sobre la 

carretera, algo que traía muy claro el diputado Martín Padilla. Es por esto que le hago un 

llamado a que dé un verdadero acompañamiento a los vecinos del pueblo de Santa Isabel 

Tola, sin que haya persecución política por defender la cotidianidad de su pueblo que hoy 

lo ven en peligro. Además, lo llamamos a hacer un verdadero puente entre los vecinos, el 

Gobierno de la Ciudad de México y el gobierno federal. 

Respecto al tema de la seguridad, la extorsión, los robos, el narcomenudeo y los 

homicidios se han incrementado  terriblemente en la alcaldía, es la segunda demarcación 

territorial con mayor número de homicidios dolosos en la Ciudad de México, solo después 

de Iztapalapa. De acuerdo con el boletín estadístico de incidencia delictiva en la Ciudad 

de México, entre enero y abril de 2022 Gustavo A. Madero concentró el 25 por ciento del 

total de delitos de esta ciudad, es decir uno de 4 delitos sucedieron en Gustavo A. 

Madero, el índice de percepción  de inseguridad por supuesto aumentó de 68.1 a 72.3, lo 

cual refleja una terrible crisis de inseguridad por la que está atravesando Gustavo A. 

Madero. No se trata de tener otras cifras, diputada Janecarlo, se trata de revisar las que 

verdaderamente van a impactar en la política pública de seguridad de los habitantes de 

Gustavo A. Madero. 

Por eso hoy Gustavo A. Madero también en la quinta alcaldía que ostenta un quinto 

vergonzoso lugar a nivel nacional en feminicidios, no basta con dar 50 apoyos a mujeres 

víctimas de violencia por 5 mil pesos, que ahí sí coincido con  usted, a diferencia de la 

política pública del Presidente de la República, dar independencia económica a las 

mujeres permite que  ellas salgan del círculo de violencia en el que pueden estar 

inmersas. 

Pero vamos más allá y de verdad que creo que usted lo tiene muy claro, los feminicidios 

no se dan por generación espontánea, son el resultado de una espiral de violencia en 

contra de las mujeres, comienzan con miradas y comentarios lascivos, acoso, 

tocamientos inapropiados, violación, violencia física hasta que culminan con actos como 

el feminicidio. Es fundamental identificar y combatir los espacios donde se gesta la 

violencia y la agresión a las mujeres, utilizando sus palabras, atacar las causas. 

Le solicito de manera respetuosa pero enérgica verifique, suspenda y cuide el proceso 

administrativo hasta llevar a la clausura de los siguientes establecimientos mercantiles: la 

Nueva Guadalupana y Tres Compadres. Por comentarle, en las filas de MORENA hay un 
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diputado agresor sexual, yo misma he sido víctima de este diputado, del diputado Nazario 

Norberto Sánchez en este Congreso y le platico su modus operandi: busca mujeres 

jóvenes por redes sociales, les ofrece programas sociales del Gobierno de la Ciudad de 

México, programas de vivienda popular, hace uso de tráfico de influencias en procesos 

judiciales para que ayudar a estas personas, les promete trabajo en el Congreso de la 

Ciudad de México, en el Tribunal Superior de Justicia o la Auditoría Superior, las cita en la 

Nueva Guadalupana o Tres Compadres y estas mujeres víctimas de agresión reportan 

que los capitanes y meseros  saben a dónde llevarlas, a la planta alta del restaurante, 

este restaurante ya está reservado completamente para él y les ofrecen  bebidas 

alcohólicas, incluso si son menores de edad. Ahí comienza el acoso sexual, ejerce 

violencia para besarlas y tocarlas inapropiadamente contra su voluntad, a la luz del 

personal del restaurante. Por eso le solicito  la verificación de estos dos restaurantes. 

Mire, la Nueva Guadalupana en Moctezuma 2, colonia Aragón la Villa y Los Tres 

Compadres en Aerolito 6408 en la colonia Tres Estrellas. 

Alcalde, lo llamo  cuidar la imagen de  su alcaldía, de la 4T en Gustavo A. Madero, pero 

sobre todo, más allá lo llamo a que la conveniencia política no sea factor para que no 

cuide a las mujeres en Gustavo A. Madero. Lo llamo también para que usted revise al 

personal que trabaja sobre todo en la territorial 4 porque se dice que su hijo Bladimir llega 

borracho a trabajar y violenta a mujeres, tal cual el patrón de su padre. 

Ya como me está diciendo aquí la Presidenta y en atención a que nos quedan muchas, es 

cuánto alcalde. 

Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada. 

Es el turno de la diputada Yuriri Ayala Zúñiga, por el grupo parlamentario de MORENA. 

Por favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA YURURI AYALA ZÚÑIGA.- Muchas gracias, diputado Secretario. 

Buena tarde, alcalde, doctor Francisco Chiguil. Saludo con gusto a quienes también nos 

están siguiendo a través de las diferentes plataformas de este Congreso de la Ciudad de 

México, de igual forma saludo  a quienes nos acompañan en este salón en esta reunión 

de trabajo, donde hemos podido escuchar de manera detallada su exposición, la ronda de 

respuestas y por supuesto me he dado a la tarea de revisar el informe que amablemente 

nos hizo llegar. 
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Considero que estos informes, esta rendición de cuentas es un gran ejercicio y que 

tenemos que seguir con  esta práctica  de transparencia y que quienes habitamos en la 

Ciudad de México y sobre todo en la alcaldía Gustavo A. Madero saber que se está 

ejecutando el recurso de manera adecuada. 

Quienes vivimos en esta alcaldía lo podemos observar en el día a día y sobre todo que 

podemos observar también el mejoramiento que se está haciendo en el entorno donde 

crecen nuestras hijas, nuestros hijos, podemos ver con agrado la remodelación de los 

deportivos y de manera particular el deportivo hermano los Galeana, el deportivo Zarco, la 

rehabilitación de las plazas públicas de las diferentes secciones de Aragón que son 

espacios donde acuden familias completas todos los días a buscar espacios de 

esparcimiento y que hoy estos espacios se están dignificando para que podamos salir con 

nuestros hijas y nuestras hijas a estos espacios públicos, que difícilmente en otros 

momentos lo hubiéramos podido hacer ya que no se contaba con iluminación, no se 

contaba con juegos y que hoy se está invirtiendo en estos espacios. 

En alguna intervención le preguntaban que si no se tenía contemplado la construcción de 

otros espacios en cuanto a infraestructura,  yo quiero manifestar que no se trata 

solamente de construir elefantes blancos y decir construimos edificios, construimos 

hospitales, construimos escuelas y no se pueda prever toda la inversión que se requiere 

para mantener esos espacios, sí hay que invertir en infraestructura, pero también hay que 

prever todo lo que implica mantenerlos activos, como son las casas de cultura que 

afortunadamente hoy en estas casas de cultura sí  se brindan actividades culturales para 

la comunidad y que anteriormente  eran espacios que no se ocupaban. 

Mucho se ha abordado acerca de la rehabilitación de los mercados públicos, yo quiero 

manifestar que esta era una demanda muy sentida de las y los locatarios, que cada que 

hacíamos un recorrido, que acudíamos a los mercados nos decían por qué estamos en el 

abandono, por qué no voltean a ver los mercados públicos, porque además ellos como 

locatarios se encontraban en una desventaja con los supermercados y la gente dejaba o 

había dejado de acudir al mercado público, hoy esta importante inversión que se está 

haciendo también está haciendo que la comunidad regrese al mercado público y genere 

reactivación económica. 

Que ahí también quiero resaltar todo este programa integral sobre recuperación 

económica que se está haciendo en la alcaldía, este no es un esfuerzo menor, usted 
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como economista conoce perfectamente de números y sabe la importancia  y lo que 

representa reactivar la economía en nuestra alcaldía. Entonces estos temas me parecen 

de gran importancia y que vale la pena resaltar.  

Si hablamos acerca de seguridad ciudadana, he escuchado también las participaciones 

de quienes me han antecedido en el uso de la palabra y también ahí no coincidido, creo 

que los temas desde el alumbrado público, la inversión que se ha hecho en alumbrado 

público no es una inversión menor, lo que nos permite tener calles mucho más seguros, 

tenemos los senderos seguros y que permiten también esos espacios  públicos donde se 

ocupaba, ocupa la delincuencia para hacer actos vandálicos, hoy estos espacios se han 

recuperado en nuestra alcaldía y las mujeres que habitamos en  Gustavo A. Madero nos 

podemos sentir mucho más seguras. 

El tema de la recuperación de los planteles educativos, sin duda esta es una de las 

acciones más importantes porque durante la pandemia se estuvo trabajando para rescatar 

estos espacios educativos y que hoy que regresan nuestras niñas y nuestros niños han 

encontrado escuelas en una condición mucho más digna. 

Se sigue trabajando, son muchos los esfuerzos, pero se sigue trabajando para garantizar 

escuelas más seguras y en mejores condiciones en nuestra alcaldía. 

Por último, alcalde, reiterar nuestro compromiso de las y los diputados del grupo 

parlamentario de MORENA que usted sepa que vamos a continuar trabajando para 

defender el presupuesto de nuestra alcaldía para garantizar que quienes habitan Gustavo 

A. Madero tengan mejores condiciones de vida.  

Sabemos de su compromiso, la gente lo reconoce, por eso hoy estamos en esta mesa 

sentados y sentadas diputadas y diputados con usted, ya que hay una ratificación, hubo 

un proceso donde usted obtuvo más de 233 mil votos de maderenses que creen en este 

proyecto de transformación y sé que hay quedan muchas cosas por hacer, pero estamos 

seguras y seguros que estamos en buenas manos en el gobierno de la alcaldía de 

Gustavo A. Madero. 

Sería cuánto. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada. Han concluido las participaciones de 

réplica, diputada Presidenta. 
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LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias a mis compañeras y compañeros legisladores por 

sus valiosas intervenciones. 

A usted, alcalde doctor Francisco Chiguil por sus respuestas, su disposición. Celebro este 

tipo de ejercicios que nos permiten a todos intercambiar ideas, desahogar información y 

sobre todo como legisladores considero que nos permite entender tanto en materia 

legislativa como presupuestal qué se necesita y en qué debemos fortalecer a las 

alcaldías, porque no podemos perder de vista que son éstas el gobierno de primer 

contacto con los habitantes de esta ciudad. 

Señor alcalde, cuenta usted con el tiempo de 10 minutos para emitir su mensaje final, 

recordándoles que todo aquello que no se pueda desahogar en esta sesión por 

cuestiones de tiempo, porque son temas importantes y muy valiosos que a todos nos 

interesa, pero lamentablemente tenemos un tiempo establecido, se le hará de 

conocimiento para que en un plazo no mayor de 72 horas pueda remitirlo por escrito a 

este parlamento. Adelante, señor alcalde. 

EL C. DR. FRANCISCO CHIGUIL FIGUEROA.- Muchas gracias, diputada Presidenta. 

En primer lugar, voy a contestar de manera rápida algunas preguntas. 

Dentro de los apoyos que tenemos a personas con discapacidad es la adecuación de 

varias instalaciones. En el centro de arte y cultura Futurama se instalaron elevadores, en 

la casa de cultura Vista Hermosa se reacondicionó el elevador, en el centro de desarrollo 

para la micro y pequeña empresa también tenemos elevador ya; escuelas como Elena 

Poniatowska también ya tiene  elevador, el instituto Rosario Castellanos todos los edificios 

tienen elevadores. Todo esto es una parte que tenemos que brindar acceso universal a 

todas las personas y tenemos que ir trabajando mucho en la parte de todo lo que son las 

banquetas, parques, plazas, para que de esa manera podamos garantizar el acceso a 

estas personas. 

Yo creo que tenemos un programa específico para apoyar a las personas con 

discapacidad. Estamos otorgando sillas de ruedas, andadores, bastones, aparatos 

auditivos y esto lo hemos hecho en verdad que en cada una de las colonias y de manera 

directa. 

Hay que seguir impulsando lo que es el Consejo de Discapacidad para que de esa 

manera también podamos escuchar opiniones y soluciones a este tipo de problemas que 

tenemos. 
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En cuanto a la movilidad, efectivamente tenemos que hacer más todavía. Hay puntos 

conflictos en nuestra alcaldía. Indudablemente que, ya lo decían por ahí algunos 

diputados, el cablebús significó un avance significativo para las personas sobre todo de 

Cuautepec, más de 50 mil beneficiarios todos los días, pero tenemos que ir adecuando 

también nuestras realidades. 

El Gobierno de la Ciudad ha hecho algunas adecuaciones en vialidades primarias. 

Nosotros tenemos que garantizar la obstrucción, el comercio en vía pública sobre todo 

que es lo que estamos haciendo para que se pueda dar esta movilidad sin problemas, 

sobre todo para los adultos mayores y personas con discapacidad. 

Presupuesto participativo, diputada Xóchitl Bravo, efectivamente tuvimos un pequeño 

subejercicio. Este subejercicio se debe principalmente a algunas economías que tuvimos 

también en la ejecución de proyectos. No siempre se ejercen todos los recursos. Cuando 

hay tiempo se pueden reprogramar acciones adicionales. Cuando no, se convierte en una 

economía que podemos también transferir a otro tipo de acciones u obras, pero también 

los problemas entre los vecinos hay veces se elige a la persona que tiene que firmar el 

proyecto ya de ejecución concluido y no siempre se da.  Se dieron problemas por ejemplo 

de que algunas personas fueron elegidas y después cuando se enteraron que no iban a 

llevar el proyecto, en algunos casos hasta desistieron de estar apoyando este tipo de 

proyectos.  

Son problemas que tenemos que contemplar cuando se reglamenten o se hagan los 

reglamentos o las modificaciones a las leyes mismas para que este ejercicio se dé bien y 

sobre todo se atiendan estos problemas vecinales. 

A nosotros sin problemas estamos atendiendo todo lo que decide la comunidad. No 

representa mayor problema y que bueno que la comunidad está decidiendo el 

mejoramiento del entorno urbano, calles, sustitución de drenajes, banquetas, parques, 

velarias, todo eso es importante porque ayuda. 

El presupuesto participativo ya no se orienta a la adquisición de despensas, por ejemplo. 

El bien público se convierte en bien privado. Más bien lo que tenemos que ir buscando es 

que todos se vean beneficiados del ejercicio del presupuesto participativo.  

A través del programa impulso social estamos también apoyando a personas con 

discapacidad, a jóvenes que hay veces son marginados en las acciones de gobierno. Aquí 

se apoya a los jóvenes que tienen proyectos de su propia tutoría y se pueden dedicar a la 
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cultura, a la educación, a practicar actividades artísticas o científicas también. Hay 

proyectos muy importantes que tienen que ver con la ciencia y eso ayuda mucho en las 

colonias. 

El programa por ejemplo dirigido al apoyo a las comunidades indígenas está un poco 

orientado para preservar nuestras raíces, tradiciones. Hay personas que pueden hablar a 

una lengua indígena y son personas que nos pueden ayudar para preservar ese tipo de 

lenguas y con talleres, cursos que hay que ir mejorando la orientación de cada uno de los 

programas para que no solamente sean apoyos, sino también en reciprocidad ellos 

puedan apoyarlos a través de cursos, pláticas y de esa manera no se va perdiendo 

nuestras raíces. 

Efectivamente nosotros hemos hecho un esfuerzo importante para tener una relación con 

todas las instituciones educativas. Tenemos el Politécnico, ahí confluyen más de 80 mil 

personas y tenemos Tecnológico Nacional de México, dos campus, uno en Cuautepec, 

otro en Aragón; tenemos la Universidad Autónoma de la Ciudad de México o tenemos 

también convenios con la UAM, porque como su impacto es metropolitano, siempre hay 

propuestas, ideas de mejoramiento, vamos a consultar las adecuaciones en el centro 

histórico de nuestra alcaldía para recabar información y de esta manera poder 

proyectarnos también hacia el futuro. 

En el caso de los convenios con los CECATI, ellos tienen un trabajo muy importante en 

cuanto a la capacitación. La capacitación por ejemplo de personas que ya están haciendo 

una actividad. En CECATI para nosotros significa un apoyo en verdad muy valioso, 

porque las personas las capacitamos y después tienen acceso a mejores ingresos, 

incrementar también sus niveles de vida, a incrementar su productividad en la actividad 

que están desarrollando, si son empresarios, si son microempresarios o si quieren 

emprender algo nuevo. Entonces es muy valioso este trabajo que estamos desarrollando. 

Diputado José Martín Padilla nos preguntaba de la reducción de los índices de 

inseguridad. Yo creo que sí, el trabajo que hemos realizado ha sido de manera 

permanente. Llevamos a cabo reuniones todos los días en materia de seguridad pública. 

Ahí vamos dándole seguimiento a los tipos de delitos que se están presentando y 

definimos acciones en coordinación con la Fiscalía, Secretaría de Seguridad Pública y 

además estamos empatando las acciones porque también participan nuestros 

compañeros de las áreas operativos, servicios urbanos, gobierno y esto nos permite 
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atender problemas como el que presenta la diputada de algún negocio que está actuando 

fuera de la normatividad, con ventas de bebidas alcohólicas, adulteradas o es un billar 

pero tiene además una cantina donde no está muy abierto al público, pero así operan y 

tenemos que estar haciendo el seguimiento, los operativos que definimos. 

En cuanto a la Basílica de Guadalupe, es el centro religioso más importante de nuestro 

país y de América Latina. El año pasado en el Operativo Basílica participamos cerca de 3 

mil personas de la alcaldía, áreas operativas, de limpieza, mejoramiento urbano, pero 

también personal de desarrollo social, personal de protección civil, por ejemplo, que 

deben estar atendiendo si hay algún problema con los miles de peregrinos que llegaron a 

la Basílica de Guadalupe y que llegan cada semana, sábados y domingos, pueden llegar 

25 mil, 30 mil personas según el día y esto para nosotros es de vital importancia también 

estar atendiendo con el personal de la alcaldía. 

En cuanto a la movilidad, yo creo que el Cablebús como bien señalaba, es una 

oportunidad para brindar un mejor servicio de transporte. En torno al Cablebús hemos 

tenido pláticas con vecinos, la alcaldía, con Gobierno de la Ciudad, en este caso con la 

Secretaría de Medio Ambiente y con SEMARNAT a fin de que se puedan escuchar los 

distintos puntos de vista de los  vecinos. 

Nosotros no nos cerramos, pero sí es importante ahí la explicación técnica que se da por 

parte de las autoridades responsables y sobre todo que tienen el conocimiento en esta 

materia, pero los vecinos han sido escuchados, incluso sus asesores han también tenido 

la oportunidad de dar sus puntos de vista sobre este proyecto de Mexicable en Santa 

Isabel Tola, pero hay que hacer una evaluación de costo beneficio a fin de ubicar cómo 

también impactaría de manera positiva en el número de camiones, microbuses, autobuses 

que llegan al paradero de La Basílica, porque si logramos disminuir este número de 

autobuses, indudablemente que vamos a tener un impacto positivo no solamente en 

términos de la contaminación que vamos a reducir, sino también el impacto positivo hacia 

los vecinos de lo que es Lindavista, Santa Isabel Tola y las colonias ahí que están en 

torno a este paradero. 

El diputado Víctor Hubo Lobo ya no se encuentra, no me gusta hablar cuando no están 

presentes, hacer réplicas, pero siempre respetamos sus puntos de vista de nuestros 

compañeros diputados y así lo vamos a seguir haciendo pues es parte del trabajo 

parlamentario y también el estar aquí con ustedes para informar, para que ustedes 
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evalúen lo que estamos haciendo. Es importante la evaluación permanente que se hace  

por parte de este Congreso de la Unión, de los distintos grupos parlamentarios para los 

cuales tenemos nuestro respeto siempre y más en estas actividades de evaluación y 

comparecencias. 

Efectivamente tenemos ahí cifras en torno a las mastografías y papanicolao, 278 

mastografías y 200 pruebas de papanicolao en 10 jornadas. Nosotros hacemos jornadas 

médicas en las distintas colonias y adquirimos para la Clínica de la Mujer tres 

mastógrafos, dos están de manera permanente y adecuamos lo que se le llama el Cuarto 

Azul, no por el Partido Acción Nacional, sino que así creo que debe de llevar el cuarto ese 

tipo de color para proteger a los que manejan este instrumental, pero la idea es que 

brindemos servicios de calidad. Imagínense un mastógrafo en mal estado, qué tipo de 

resultado  vamos a tener y cada mastógrafo puede costar 5 millones de pesos, o sea que 

la inversión que hemos hecho es bastante. 

También adecuamos nuestras unidades móviles para acercar el servicio de salud a la 

comunidad. Eso es lo que me preguntaban sobre las pruebas. 

Los carnavales siempre nuestro respeto. Todos los carnavales se llevaron a cabo, 

siempre con el apoyo de la alcaldía. Vigilancia en materia de protección civil, seguridad 

ciudadana y de nuestros compañeros de las áreas de Jurídica y Gobierno siempre 

presente y también de servicios urbanos, direcciones territoriales para que siempre  se 

mantengan limpias las áreas donde se desarrollan los carnavales, siempre hemos 

apoyado, nosotros ahí nos quedamos un buen rato para escuchar la música que también 

hay veces hace falta y sobre todo nuestro reconocimiento a este tipo de expresiones 

culturales, artísticas en nuestra demarcación y las vamos a seguir apoyando, es una 

tradición que al contrario hay que preservar.  

En cuanto a los mercados públicos, nuestro agradecimiento por haber definido este monto 

de apoyo para los mercados públicos, 100 millones de pesos. Es una cantidad 

significativa. Hay que seguir invirtiendo en el rescate del mercado público, que también se 

constituye en otro patrimonio cultural de nuestra Ciudad de México y es parte de nuestras 

tradiciones, mucha gente va al mercado público, hace sus compras y tiene que hacer sus 

compras con seguridad. Si mejoramos las techumbres, la instalación eléctrica, si les 

damos una nueva imagen, van a seguir siendo competitivos y si apoyamos con convenios 

con la Central de Abasto para que mejores sus precios, lo van a hacer y hay mercados 
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públicos para rato. La inversión en mercados públicos significa seguridad para locatarios y 

para vecinos que tienen la tradición de ir al mercado público y nuestro agradecimiento por 

estos apoyos y por esta preocupación que se da para mejorar estos centros de abasto. 

En materia de seguridad pública, ya ven hay veces se tienen otros datos. Nosotros 

generalmente trabajamos con datos oficiales, cifras oficiales del INEGI y en este caso del 

Consejo de Seguridad porque ellos son los que le están dado el seguimiento punto al tipo 

de delitos, pero también no vamos a hacer a un lado las opiniones, al contrario, si algún 

tipo de delito se está cometiendo en nuestra alcaldía, hay que hacer las difusiones, la 

información necesaria y a ustedes les toca también incrementar las penas por este tipo de 

delito. 

Yo creo que los que cometen un feminicidio deben de ser castigados severamente y 

deben de ser sancionados y no deben de salir de la cárcel. Esa es nuestra convicción y 

así vamos a seguir trabajando. 

Agradezco mucho los comentarios de la diputada Yuriri Ayala. El mejoramiento de los 

entornos para nosotros es fundamental, la recuperación del espacio público, educación 

pública, el equipamiento de las escuelas, de los espacios. Ya en que hay un presupuesto 

etiquetado para poder equipar nuestros espacios públicos, parques, plazas que tenemos 

muchas en la zona de Aragón. En esta zona nosotros tenemos cerca de 2 millones de 

metros cuadrados de áreas verdes y en verdad es un trabajo muy importante el que se 

realiza para mantener las áreas en las mejores condiciones, pero tenemos un 

compromiso también con la seguridad. 

De ahí el programa de sendero seguro que está dirigido precisamente para que las 

mujeres puedan caminar con tranquilidad desde sus jornadas de trabajo, salidas del 

Metro, estaciones del Cablebús, el Metrobús, que todas estas avenidas más transitadas 

se encuentren debidamente iluminadas para que las mujeres y las niñas puedan transitar 

con seguridad y vamos a seguir trabajando en ese sentido también. 

El apoyo a los mercados públicos se ve reflejado. Vamos a lograr en este año tener 52 

mercados al 100 por ciento rehabilitados que significan el 82 por ciento de los mercados y 

el próximo año seguramente vamos a estar terminando esta rehabilitación y con esto 

vamos a estar más tranquilos todos. 

Yo agradezco mucho las preguntas formuladas por todos los grupos parlamentarios y 

sobre todo como siempre vamos a estar atentos para atender sus preguntas, para atender 
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sus peticiones, seguramente ya tomaron nota también nuestros compañeros que nos 

acompañan para que podamos ir a hacer las verificaciones aquí solicitadas. Nosotros, 

cada quién es responsable de sus actos, pero sí es importante si existe algún 

establecimiento comercial que está actuando fuera de la normatividad, en esos actos 

nosotros no tenemos consideración, actuamos con firmeza, es parte de los cambios que 

hemos impulsado desde que llegamos a nuestra administración.  

El servicio público debe de ser de lo mejor, atender a todos, al que tiene más recursos y al 

que tiene menos recursos. Prioritariamente atendemos a los grupos vulnerables y 

estamos empecinados en que mejorar las condiciones de vida de todos los habitantes en 

nuestra demarcación territorial. 

Muchas gracias. Es la forma en que gobiernan los alcaldes de la cuarta transformación. 

Así lo vamos a seguir haciendo con mucha convicción y con el deseo de que nuestra 

alcaldía, nuestra ciudad y nuestro país podamos ver un desarrollo con justicia, que es por 

lo que siempre hemos luchado a lo largo de nuestra vida. 

Muchas gracias a todas y todos. Un abrazo sincero, afectuoso para todos ustedes. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, alcalde, doctor Francisco Chiguil. Diputado 

Villanueva, pudiera continuar con el desarrollo de la sesión, por favor.  

EL C. SECRETARIO.- Diputada, se ha agotado el orden del día. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias a todas, a todos los asistentes, a las personas que 

nos siguieron a través de las diversas plataformas en este órgano legislativo, así como a 

las y los periodistas que nos han acompañado. 

Agotados los asuntos en cartera, se levanta la sesión, siendo las 13 horas con 8 minutos 

del 23 de mayo del 2022. 

Gracias. 

 


